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ЛАВРА ПРЕСВЯТОЙ ТРОИЦЫ!

Католикос-Патриарх всея Грузии Илиа Второй 17 декабря, в один из самых 
любимых и почитаемых в нашей стране праздников - Барбароба (День Святой 
Барбаре) освятил мужской монастырь во дворе храма Пресвятой Троицы. 

Патриарх осмотрел кельи и трапезную монахов.
По словам Илии Второго, созданием храма было сделано большое дело, и 

теперь можно говорить, что существует Лавра Пресвятой Троицы.

Согласно заявлению монаха монастыря Константина, монастырь был пост
роен на пожертвования. В нем будут жить до 120 монахов, пока же их всего 
десять.

Строился монастырь в течение двух лет. Руководить обителью, построенной 
по аналогии с Афонским и Синайским монастырями, будет архимандрит Илия 
(Насидзе).

Конфликт Дианы Гурцкая с посольством США
Популярная певица Диана Гурцкая 

не готова ответить, примет ли она 
предложение посольства США сфо
тографироваться в «слегка затем
ненных» очках для получения визы, 
поскольку не знает, скроет ли подоб
ное затемнение ее глаза.

Артистка намерена бороться с по
сольством США, так как ее не хотят 
пускать в страну из-за того, что в доку
ментах - ее фото в темных очках. При 
этом, как сообщили РИА Новости в 
пресс-службе посольства, они готовы 
изменить правила и принять для 
оформления визы фотографию певи
цы в слегка затемненных очках (Гурц
кая не выдали визу в США из-за фото
графии в темных очках).

«Мы будем говорить с ними. Я не 
могу пока сказать, согласна ли с их пред
ложением, поскольку не понимаю, что 
такое «слегка затемненные очки». - ска

зала [урцкая РИА Новости в пятницу, от
метив, что, по ее мнению, «посольство 
сделало подобные уступки только после 
того, как проблема была озвучена».

По ее словам, для нее принципи
ально важна степень затемнения сте
кол очков, в которых ей будет позво
лено сфотографироваться для визы 
посольства США.

«Я не знаю, насколько «слегка» мои 
очки должны быть затемнены, чтобы 
при этом моих глаз все-таки не было 
видно. Надеюсь, что они будут все-таки 
затемненными настолько, насколько 
мне это нужно, потому что у меня есть 
свой принцип - я не показываю свои гла
за никому, кроме самых близких лю
дей. И я не обязана этого делать ни в 
консульстве, ни где-либо еще», - под
черкнула она (ранее у [урцкая был кон
фликт с британским посольством).

Певица повторила, что уже не впер

вые выезжает в США. «Я уже не пер
вый год еду туда, и в 1997 году, и в 1 
прошлом году меня пропускали в 
темных очках без проблем, поэтому 
нынешняя ситуация особенно удив
ляет».

«У меня все очки одинаковы - все 
они затемнены. Это не игра, не мода 
и не кокетство - я бы все отдала, что
бы такого в моей жизни не было, но 
раз так получилось, то это воля бо
жья. И никакое американское по
сольство мою ситуацию изменить не 
может, но и приказывать они мне 
ничего не могут», - уверила [урцкая.

Она еще раз отметила, что не со
бирается молчать, поскольку не хо
чет, чтобы «кто-то другой с теми же 
проблемами терпел подобное уни
жение, а это именно унижение, по
тому что если человек с ограничен
ными возможностями, то он все рав

но имеет право жить и работать».
«Я надеюсь, что люди с пониманием 

отнесутся к моей ситуации», - заключи
ла артистка.

Диана [урцкая является послом Па
раолимпиады в Сочи, кавалером Орде
на Чести [рузии. В 2008 году представ
ляла 1рузию на «Евровидении-2008».



НА НЕДЕЛЕ
ШШЛй

Патриарх встретился с детьми из зон конфликта
В кафедральном соборе Пресвя

той Троицы Католикос-П атриарх 
всея Грузии Илиа II в День Святой 
Барбаре встретился с детьми из зон 
конфликта, которые принимают уча
стие в трёхдневном  совместном  
проекте Министерства культуры и 
просвещения Абхазии и НПО «Мир 
и гармония». Проект называется «Я 
и мир -  нет насилию».

В Министерстве культуры и просве
щения Абхазии поясняют, что озна
ченный проект поможет детям, живу
щим по ту сторону реки Ингури, раз
деляющей [рузию и Абхазию, подру
житься со сверстниками, живущими 
в разных регионах фузии, утвердить в 
сознании молодого поколения гуман
ные ценности и принципы, миролюби
вое мировоззрение.

Во встрече принимают участие и 
ученики общественных шнол Абхазии.
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Один из кварталов 
Тбилиси
будет назван именем 
Св. Варвары

Расположенный в Исани-Самгорс- 
ком районе квартал «ЗМК» будет на
зван именем Святой Варвары.

В праздник «Барбароба» предсе
датель сакребуло Заал Самадашви- 
ли и глава администрации Исани- 
Самгорского района Темур Грига- 
лашвили встретились с жителями 
района, которые попросили предсе
дателя городского законодательного 
органа дать одному из кварталов 
имя Святой Варвары.

Как сказал Самадашвили в бе
седе с ж урналистам и, «мы удов
летворим  их просьбу и на следую
щем заседании сакребуло, кото 
рое пройдет в конце декабря, и з 
м еним  название».

Вахтанг Комахидзе снял фильм 
о своей поездке к Кокойты

Причины своего посещения Цхинвали журналист Вахтанг Комахидзе пояснит 
в своем фильме. Об этом он заявил в Эргнети, во время беседы с журналиста
ми после того, как днем перешел с территории оккупированного Цхинвали.

Как отметил Комахидзе, он встретился в цхинвальской тюрьме с двумя за
держанными подростками - Леваном Хмиадашвил и и Виктором Бучукури. Он 
также провел встречу с близкими тех осетин, которые находятся в грузинских 
тюрьмах.

Паата Закареишвили, Вахтанг Комахидзе и Манана Мебуке были в Цхинва
ли 16 декабря, где встретились с представителями де-факто правительства.

Тина Канделаки намерена учредить 
в Грузии детский проект

Российская телезвезда грузинского происхождения Тина Канделаки в 2010 
году посетит Тбилиси, чтобы «учредить детский проект». «Приеду с благотво
рительной миссией», - заявила она грузинским СМИ.

Российская телезвезда также подвергла резкой критике президента [рузии 
Михаила Саакашвили за разрушение отношений с Россией. «Саакашвили от
нял у людей право приезжать в Москву, а если кто-то все равно приезжает, 
Саакашвили и его окружение объявляют их за это «предателями», - отметила, в 
частности, она.

Госдеп США призвал 
не признавать

Госдепартамент США призвал 
все страны не признавать незави
симость Абхазии и Южной Осетии, 
- инф ормацию  об этом , на основе 
заявления Госдепа США, распрост
ранило М инистерство  иностран
ных дел Грузии.

Как говорится в заявлении МИД 
Грузии, 16 декабря оф ициальный 
представитель государственного де
партамента США отреагировал на 
признание независимости де-факто 
республик Абхазия и Южная Осетия 
государством Науру.

«США призвали государства ис
полнять свои обязательства соглас
но резолюциям и соглашению о пре
кращении огня, достигнутого при по
средничестве Франции, и, как США, 
поддержать территориальную цело
стность и суверенитет Грузии», - со
общает МИД Грузии.

СШ А пр од ол ж аю т п о д д е р ж ку  
т е р р и т о р и а л ь н о й  ц е л о с тн о с ти  
Грузии, как и абсолю тное  боль
ш инство  стран, и это означает, 
что США считаю т Абхазию  и Ю ж

ную О сетию  частью Грузии, а не 
н е за в и си м ы м и  го суд а р ств а м и , 
отм ечает МИД Грузии.

Науру - государство с населением 
14 тысяч человек на одном из корал
ловых рифов в западной части Тихо
го океана - признало Абхазию и Юж
ную Осетию 15 и 16 декабря и объя
вило об установлении с ними дипло
матических отношений.

Кроме Науру независимость этих 
грузинских автономий признали пос
ле России Венесуэла и Никарагуа.

Признание Абхазии и Южной Осе
тии островной республикой Науру не 
сделает легитимны ми правитель
ства этих новых государств, считает 
госдепартамент США.

«Я бы сказал, что признание Абха
зии и Южной Осетии со стороны На
уру не значит практически ничего, и 
не способствует легитимизации пра
вительств де-факто двух этих сепа
ратистских регионов»,- сказал на 
бриф инге  в среду оф ициальный 
представитель госдепартамента Иан 
Келли.

Утверждены члены 
попечительского совета 
Общ ественного ТВ

Парламент [рузии на последнем пле
нарном заседании осенней сессии утвер
дил кандидатуры, представленные на 
семь вакантных мест в попечительском 
совете Общественного вещателя.

Утверждены: (ига Насаридзе,сцена
рист ООО «Формула плюс», ранее на те
леканале «Рустави-2» вел политико-сати
рическое шоу; Нодар Сарджвеладзе, ди
ректор неправительственной организа
ции «Христианско-демократический ин
ститут», основанной Христианско-демок
ратическим движением; Эмзар Гогуадзе, 
временно безработный; Автандил Анти- 
дзе, главный консультант по вопросам 
страхования и отношений с обществен
ными организациями Управления по воп
росам медицинского обеспечения, пла
нирования и охраны окружающей среды 
Департамента логистики >4 Объединен
ного штаба Министерства обороны Гру
зии; Нино Данелия - координатор про
грамм Института общественных дел [ру
зии, член Ассоциации исследования ком
муникации и образования (кандидат от 
Медиа-клуба); Лия Чахунашвили - декан 
Медиа-школы Кавказского университета 
(кандидат от Медиа-нлуба); Шорена Ша- 
вердашвили- одна из основателей жур
нала «Либерал», главный редактор (кан
дидат от Медиа-клуба).
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Комиссар СЕ надеется 
добиться освобождения 
грузинских подростков

Комиссар по правам человека Сове
та Европы Томас Хаммарберг заявил, 
что грузинские подростки, уже более 
полутора месяцев удерживаемые в 
Цхинвали, должны быть освобождены, 
и переговоры с де-факто властями Осе
тии продолжатся до достижения резуль
тата, сообщают «Новости-[рузия».

Хаммарберг прибыл в [рузию в ночь 
на 17 декабря, чтобы добиться освобож
дения остающихся в заключении в 
Цхинвали двух грузинских подростков. 
Это уже второй визит Хаммарберга за 
последний месяц. Накануне Хаммар
берг заявил по возращении из Цхинва
ли поздно вечером, что его встреча за
кончилась безрезультатно.

«Я не сдамся, пока дети не будут ос
вобождены. Я для этого сделаю все. Та
кое не должно больше повториться», - 
заявил Хаммарберг, отметив, что дети 
не должны становиться жертвами поли
тической напряженности.

Л

Но в Цхинвали он больше не поедет. 
«Посещать Цхинвали более не намерен 
и буду продолжать контактировать с 
представителями цхинвальского режи
ма по телефону», - заявил Хаммарберг

Напомним, что четверо грузинских 
подростков, жителей села Тирдзниси, 
были задержаны де-факто властями 
Южной Осетии 4 ноября. При посред
ничестве Хаммарберга двое из них 
были освобождены 3 декабря.

Предполагалось, что Виктор Бучуку
ри 1993 года рождения и Леван Хмиа- 
дашвили 1992 года рождения, которые 
были приговорены в Цхинвали к году тю
ремного заключения, будут освобожде
ны утром 13 декабря. Но оба остаются в 
заключении.

По данным грузинских СМИ, в Цхин
вали также остается в заключении еще 
один грузинский подросток [ёоргий Ар- 
чвадзе. Нак сообщают грузинские те
лекомпании, 15-летний Георгий, семья 
которого была вынуждена покинуть 
свой дом в селе Белоти после августов
ской войны прошлого года, пропал 5 
июля 2009 года. Как выяснилось позже, 
Арчвадзе был задержан де-факто вла
стями и обвинен «в незаконном пере
сечении государственной границы 
Южной Осетии».

После очередной безрезультатной 
попытки освободить грузинских подро
стков, удерживаемых в цхинвальских 
застенках, верховный комиссар Совета 
Европы по защите прав человека Томас 
Хаммарберг покинул Цхинвали. 
Как заявил Хаммарберг в Цхинвали, пе
реговоры по освобождению подростков 
будут продолжены по телефону. К это
му времени посту села Эргнети уже по
кинули близкие и родственники удержи
ваемых в Цхинвали подростков -  Лева
на Хмиадашвили и Виктора Бучукури.

Редактор ном ера 
Е л е н а  Ч ач уа
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«Вечных врагов не бывает!»

В Москве завершил работу Форум 
европейских и азиатских медиа-2009, 
организованный РИА Новости. Он стал 
самым масштабным за свою исто
рию, всего в нем приняли участие 
представители 15 государств Европы 
и Азии, не менее 140 руководителей 
СМИ стран постсоветского простран
ства. Работа форума продолжалась 
два дня - 9 и 10 декабря. Это четвер
тый по счету ежегодный форум пред
ставителей национальных СМИ пост
советских стран. Инициатором прове
дения такого рода встреч РИА Новости 
втервые выступило в 2006 году.

Грузию представили владелец и 
президент медиахолдинга «Джорджи- 
ан-таймс», президент Центра страте
гических исследований «Азри», со
председатель российско-грузинской 
общественной комиссии Малхаз Гу- 
лашвили; главный редактор газеты 
«Свободная Грузия» Антон Ласхишви- 
ли; исполнительный директор Союза 
журналистов Грузии Нана Девдариа- 
ни; заместитель главного редактора 
газеты «Сакартвелода мсоплио» Бон- 
до Мдзинарашвили; обозреватель га
зеты «Абхазский меридиан» Тенгиз 
Пачкория; генеральный директор ин
формационного агентства «Пирвели» 
Ани Миротадзе; главный редактор га
зеты «Сакартвелос республика» Але- 
ко Асланишвили; заместитель главно
го редактора газеты «Резонанси» Ба
сил Капанадзе.

С приветственным словом к учас
тникам мероприятия обратились пре
зидент России Дмитрий Медведев, 
глава МИД РФ Сергей Лавров и пресс- 
секретарь председателя правитель
ства Дмитрий Песнов. Открыла Форум 
главный редактор РИА Новости Свет
лана Миронюк.

По итогам Форума европейских и 
азиатских медиа-2009 в Тбилисском 
международном пресс-центре РИА 
Новости состоялся круглый стол, входе 
которого участники ФЕАМ поделились 
впечатлениями, связанными с этим 
важным событием, рассказали о том, 
какие именно вопросы обсуждались 
на форуме.

Грузинским журналистам удалось 
задать несколько вопросов Дмитрию 
Медведеву. В частности, М. Гулашви- 
ли поинтересовался, что мешает, по 
мнению президента России, восста
новлению прямого рейса Москва-Тби- 
лиси и открытию Ларского таможен
ного пункта не только для Армении, но 
и для Грузии; когда можно вернуть гру
зинскую продукцию на российский 
рынок; как можно упростить визовый 
режим, существующий между наши
ми странами.

По словам М. Гулашвили, на данном 
этапе нужно делать маленькие шаги 
навстречу друг другу, чтобы позднее 
поставить вопрос о деоккупации Гру
зии. «По-моему, важнее деоккупации 
восстановление территориальной це
лостности Грузии. Защита грузинских 
национальных интересов сегодня -  
это, прежде всего, восстановление 
Двусторонних отношений, возобновле

ние диалога. Вечных врагов не суще
ствует, нам не нужна истерия, иначе 
мы потеряем еще больше. Нас оста
вили один на один с Россией. В усло
виях отсутствия дипломатических от
ношений между нашими странами 
нужно искать возможные формы диа
лога. Нельзя допустить, чтобы вражда 
между властями переросла во враж
ду между народами. Если Грузия не ис
пользует сегодняшний шанс, другого 
уже может и не быть».

Кстати, президент России обрисо
вал обнадеживающие перспективы, 
когда речь зашла о возвращении гру
зинской продукции на российский ры
нок. «Никаких проблем при продаже 
грузинской продукции в России не дол
жно быть, если она привезена с соблю
дением закона. Здесь не должно быть, 
я считаю, вообще никаких проблем. 
Грузинская продукция, - если речь идет 
о продукции, ввезенной на территорию 
России легально, -должна точно так же 
приниматься и продаваться, как и лю
бая другая. Как этому содействовать, 
вопрос. Постарайтесь законными спо
собами», - сказал Медведев.

Что касается визового режима меж
ду Россией и Грузией, то в ближайшее 
время вряд ли что-то изменится -  раз
ве что в отдаленном будущем. «Мы 
сейчас двигаемся в сторону безвизо
вого пространства с Евросоюзом. Я 
надеюсь, что это в ближайшем буду
щем произойдет. Я надеюсь, такие 
времена настанут и для Грузии с Рос
сией», - сказал Медведев.

Как подчеркнул на круглом столе 
Тенгиз Пачкория, грузинская делега
ция не обсуждала в Москве полити
ческую ситуацию в Грузии, говорилось 
только о том, что Россия должна изме
нить свою политику в отношении на
шей страны. «На медиафоруме я по
советовал президенту России Дмит
рию Медведеву вместо кнута исполь
зовать в политике пряники. Причем 
это касается главных вопросов, осно
вополагающих проблем двусторонних 
отношений. Если Россия пойдет на это, 
выиграют обе стороны».

Как отметила Нана Девдариани, 
форум был ей интересен, прежде все
го, с профессиональной точки зре
ния. По ее мнению, российская жур
налистика по своему уровню намного 
превосходит грузинскую.

Тато Ласхишвили на медиафору
ме обратил внимание коллег на про
блемы, с которыми сегодня сталкива
ется русскоязычная пресса. По его 
мнению, данному сегменту СМИ нуж
на новая модель, которая сделала бы 
такую прессу инвестиционно привле
кательной.

«Мне кажется, формула успеха за
ложена в более смелом осуществле
нии совместных информационных 
проектов. Это может рассматривать
ся как определенный шаг к конверген
ции, позволяющей изменить суще
ствующую бизнес-модель», - сказал 
Ласхишвили.

С этой точки зрения медиафорум- 
2009, по его мнению, - наилучшая воз

можность обсудить имеющи
еся проблемы отрасли, почер
пнуть массу интересной ин
формации.

На пресс-конференции в 
Тбилиси Т Ласхишвили сосре
доточил внимание на итогах и 
перспективах форума. По его 
итогам участники подготови
ли проект заявления, в кото
ром, в частности, обещают не 
допускать использование 
СМИ для разжигания взаим
ных обид и конфликтов.

Согласно проекту заявле
ния, участники форума дого
ворились о его регулярном 
проведении поочередно в 

странах, участвовавших в ФЕАМ. В 
проекте заявления предлагается пре
вратить форумы в самостоятельную 
систему инноваций и для этого со
здать Школу повышения профессио
нального мастерства и мультимедий
ного опыта.

Кроме того, в документе говорит
ся о решении создать общую мульти
медийную интернет-газету на русском 
и английском языках и ее Наблюда
тельный совет. Каждая страна - участ
ница проекта, согласно заявлению, 
получает возможность независимого 
размещения в газете собственных 
материалов и право использовать об
щий контент.

Участники форума решили со
здать Совет для выработки совмест
ных программ, проектов, действий, в 
том числе больших интегрированных 
проектов.

«РИА Новости -  одно из наиболее 
популярных агентств, - подчеркнул I  
Ласхишвили. -  Такие форумы дают 
возможность контактов с коллегами из 
других стран. Координационный совет 
позволит быть в постоянном диалоге, 
выработать единый взгляд на то, что 
называется русскоязычным медиапро
странством.

«Журналист должен использовать 
любую возможность, в любой стране, 
чтобы высказываться, защищать наци
ональные интересы своей родины, - 
считает Ани Миротадзе. -  Политика -  
дело политиков. Нет никакой необходи
мости в пропагандистском ажиотаже».

По словам А. Асланишвили, ему 
было интересно узнать на форуме 
мнение представителей разных СМИ 
о ситуации в Грузии. Так, коллеги счи
тают, что существуют два условия вос
становления территориальной целос
тности страны -  федеральное устрой
ство (рузии и нейтралитет в политике.

Б. Мдзинарашвили считает, что 
медиафорум дал шанс воспользовать
ся чисто профессиональными возмож
ностями. «Это не была встреча грузин
ских журналистов с президентом Рос
сии Дмитрием Медведевым, просто 
Дмитрий Медведев принял участие в 
медиафоруме вместе с нами. И отве
тил на шесть вопросов грузинских жур
налистов. Восстановление прямого со
общения между Россией и Грузией, 
возвращение грузинской продукции на 
российский рынок -  что в этом плохо
го? Для кого-то мы, участники форума, 
герои, для других-предатели. Номы и 
нито, и ни другое».

«Мы выполнили роль народных 
дипломатов, и это было приятно, - ска
зал Васил Капанадзе. -  Мы сделали 
дело, которое является прерогативой 
власти, защищающей и выражающей 
государственные интересы [рузии».

В заключение отмечу, что Малхаз 
Гулашвили представил как в Москве, 
так и в Тбилиси свою книгу «Путь к 
правде, мирному Кавказу, объединен
ной [рузии». В нее включены статьи, 
выступления, интервью автора.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Обстоятельства гибели 
Звиада Гамсахурдиа 
о с т а ю т с я  
н е в ы я с н е н н ы м и

Прокуратура 
Грузии не под
тверждает факт 
с а м о уб и й ств а  
первого прези
дента [рузии Зви
ада Гамсахурдиа, 
однако в прокура
туре так же отсут
ствуют материа
лы, которые бы 
подтверждали, 
что он был убит.
Об этом заявил 
эксперт Михаил 
Осадзе на заседании в четверг Времен
ной комиссии Парламента [рузии по 
расследованию обстоятельств гибели 
первого президента, информируют 
«Новости-Грузия».

Напомним, что осенью этого года в 
Парламенте [рузии была создана комис
сия с целью внести ясность в обстоя
тельства смерти первого президента и 
дать политическую оценку событиям 16- 
летней давности.

Михаил Осадзе ранее занимал пост 
заместителя министра ВД, был членом 
парламентской Комиссии по обороне и 
безопасности и вел депутатские рассле
дования, в связи с чем был приглашен 
комиссией в качестве эксперта. 
По его словам, в настоящее время мож
но с точностью сказать лишь о том, что 
после возвращения из Чечни осуществ
лялось преследование Звиада [амсахур
диа со стороны грузинских спецслужб.

«Изучение причин гибели Звиада 
[амсахурдиа началось в 1994 году и 
было завершено в 2004 году. В резуль
тате работы было собрано восемь то
мов, в заключительной части которых 
указано, что не удалось получить ин
формацию относительно самоубий
ства первого президента Грузии. Про
куратура отмечает и то, что не удалось 
найти подтверждений убийства Гамса
хурдиа», - заявил Осадзе.

В это же время эксперт указал, что в 
материалах прокуратуры фигурирует 
множество противоречивых свидетель
ских поназаний, в том числе противоре
чивы и показания тех свидетелей, кото
рые видели [амсахурдиа через несколь
ко минут после выстрела.

«Прокуратурой не было изъято ни 
оружие, ни гильзы, ни сама пуля. Не
сколько свидетелей заявляют, что гиль
за потерялась, а хозяин дома, где это 
произошло, на допросе прямо заявля
ет, что гильза была найдена одним из 
присутствующих в доме в момент про
исшествия»,- сообщил Осадзе.

Парламентская комиссия приняла 
решение пригласить на ближайшие за
седания лиц, которые проводили осмотр 
тела [амсахурдиа 17 февраля 1994 года, 
и лиц, которые первыми зафиксирова
ли смерть первого президента.

«Пока мы ничего сказать не можем... 
Необходимо запросить заключение Рос
товского института судебно-медицинской 
экспертизы в полном виде. Буцетхорошо, 
если мы пригласим и послушаем кого- 
нибудь из тех, кто подписал протокол ос
мотра тела [амсахурдиа, проведенного 17 
февраля 1994 года. А также будет инте
ресно пригласить людей, которые оказа
лись на месте гибели президента через 
несколько минут после кончины»,- заявил 
председатель комиссии Константин [ам
сахурдиа журналистам.

Со своей стороны лидер партии «Карту- 
лидаси», депутат Джонди Багатурия сооб
щил журналистам, что, «согласно акту ос
мотра, входашэе отверстие в голову состав
ляет 7 мм, а , по показаниям свидетелей в 
руке президента [амсахурдиа было оружие 
типа Сгечкина, размер пули которой 9,2 
мм». «Оба обстоятельства противоречат 
законам физики», - заявил Багатурия.
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Госминистр обидел нацменьшинства
Грузия является родиной только грузин и аб

хазов, проживающие в стране представители 
иных национальностей рассматриваются как 
диаспоры других стран. Это заявление государ
ственного министра Грузии по вопросам диас
пор Юлона Гагошидзе вызвало протест как 
в среде национальных меньшинств, так и в кру
гу некоторых грузинских экспертов.

Представители общественности обвинили 
госминистра в дискриминационной политике. 
Гагошидзе же сказал буквально следующее: 
«Наши так называемые «национальные мень
шинства» мы можем рассматривать какдиас- 
поры соседних стран -  азербайджанскую, ар
мянскую, русскую и другие. По-моему, есть 
только два народа, родина которых-Грузия: это 
грузины и абхазы. Даже осетин мы должны рас
сматривать как диаспору».

Председатель объединения армян Генрих Мура- 
дян сказал: «Когда я услышал высказывания госпо
дина Гагошидзе, я очень удивился -  он должен хоро
шо знать историю Грузии. Я родился в Грузии, все 
мои предки родились и выросли здесь. Мы делаем

все для того, чтобы наша общая страна имела хоро
шее будущее».

Один из редакторов выходящей в Грузии азербай
джанской газеты Насиб Насибов тоже заявил, что 
считает Грузию своей родиной. «Конечно, Грузия -  
моя родина. Я, мой отец, дед и прадед всегда жили

здесь. Для меня неприемлемо считаться членом 
азербайджанской диаспоры», — сказал он.

Как считает журналист и эксперт Звиад Корид- 
зе, вообще-то Гагошидзе следовало бы извиниться. 
«Когда речь идет о современном государстве, не
ловко говорить о таких категориях, о коренном на
селении, поскольку формирование современного 
государства происходит ежедневно. И его основате
лями являются все проживающие в нем граждане, 
вне зависимости от расовой принадлежности, на
циональности и вероисповедания», — разъяснил он.

Отметим, что позиция госминистра по вопро
сам диаспор полярно разнится с позицией пре
зидента страны Михаила Саакашвили, который 
чуть ли не в каждом своем выступлении подчер
кивает, что Грузия сильна своей многоэтничнос- 
тью и является родиной всех, кто в ней прожива
ет. В частности, в одном из своих публичных вы
ступлений Саакашвили сказал: «Грузия -  много
национальная страна. Для меня грузинские ар
мяне такие же грузины, как и другие. То же каса
ется грузинских азербайджанцев, грузинских 
евреев и других. Нас ничто не разделит».

—  
■ X IМемориалу Славы грозит бесславная кончина

Представители ведущих оппозиционных сил Грузии 
намерены воспрепятствовать уничтожению «Мемори
ала славы» в Кутаиси, говорится в сообщении поли
тического движения экс-премьера Грузии Зураба Но- 
гаидели «За справедливую Грузию» в пятницу.

На месте мемориала, посвященного победе в Ве
ликой Отечественной войне, планируется строитель
ство здания парламента.

«Для приостановления этого варварского акта с 
тем, чтобы власти прекратили разрушение традиций, 
истории, культуры, 21 декабря на территории мемо
риала планируется акция протеста, в которой примут 
участие не только представители местных организа
ций, но и лидеры, которые приедут из Тбилиси» - гово
рится в сообщении.

Акцию протеста в связи с демонтажем мемориала 
в пятницу у здания Кутаисской мэрии провели пред
ставители местного оппозиционного спектра. В част
ности -«За справедливую Грузию», партия «Демокра

тическое движение - единая Грузия» бывшего пред
седателя парламента Нино Бурджанадзе, Лейбори
стская партия, «Альянсдля Грузии» экс-посла Грузии 
в ООН Ираклия Аласания, Партия народа и партия 
«Национальный форум».

По словам участников акции, демонтаж мемори
ала является варварством, так как скульптура Ме
раба Бердзенишвили является частью истории, где 
каждый год 9 мая собираются ветераны Великой 
Отечественной и вспоминают прошлое.

«Дата демонтажа памятника имеет символичес
кую нагрузку. Власти собираются взорвать мону
мент 21 декабря, вдень рождения Михаила Саакаш
вили и Сталина. Это вновьдоказываетто, что все дей
ствия «Национального движения» являются пиар-ак
цией, и никакого результата они не приносят. План 

строительства парламента не существует, так как нет 
никакого проекта и средств на его осуществление», - 
отмечено в сообщении.

Как заявил лидер политической организации «Белое 
движение»Теймураз Шашиашвили, мемориал практи
чески уничтожен, остался железобетонный каркас.

В то же время представители оппозиции не исклю
чают, что мемориал могут взорвать до 21-го декабря.

Член Кутаисского сакребуло, представитель Лей
бористской партии Самсон Гугава предполагает, что 
решение о демонтаже мемориала было принято не 
местными властями, а центральный.

Власти не подтверждают и не отрицают информа
цию, связанную со взрывом памятника 21 декабря.

Кутаисская районная организация Христиан-демок- 
ратического движения, вместе с другими оппозици
онными партиями, протестует против демонтажа «Ме
мориала славы», расположенного в Кутаиси. Как зая
вили на вчерашнем брифинге активисты партии, это
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является перечеркиванием истории и актом ванда
лизма.

«Мы считаем, что это является проявлением нц^ш- 
жения в адрес ветеранов Отечественной войны й ос
корблением памяти тех людей, которые погибли в ней», 
-заявили они.

На месте мемориала, предположительно, будет по
строено здание парламента.

Акцию протеста провели вчера и несколько других 
оппозиционных партий - Лейбористская партия, «Аль
янс для Грузии», Партия народа, Национальный фо
рум, «Демократическое движение - единая Грузия», 
движение «Орден сынов Отечества», «Движение за 
справедливую Грузию».

Как было заявлено на акции, нет никакого реше
ния местного органа самоуправления о сносе па
мятника. Как сказал журналистам Лидер кутаис
ской организации «Движения за справедливую Гру
зию» Г Бурджанадзе, то, что пытаются сделать вла
сти, это попытка «вырезать часть истории нашего 
народа», чему будет противостоять оппозиция со
вместными усилиями.

«Памятник хотят демонтировать, не спросив ниче
го ни у автора монумента Мераба Бердзенишвили, ни 
у жителей города», - отметил Бурджанадзе.

Официальная Москва распространила специ
альное заявление, в котором, в частности, говорит
ся, что это не только неуважение к героическим 
подвигам всех тех, кто в смертельной схватке с фа
шизмом отстоял родную землю, но и попытка вы
черкнуть из памяти сотни тысяч сыновей и доче
рей Грузии, которые плечом к плечу с представите
лями других братских народов самоотверженно 
сражались на фронтах, отдавая свои жизни за по
беду над врагом.

Число заболевших вирусом А/Н11Ч1 
в Грузии приближается к тысяче

Число заболевших вирусом А/Н11Ч1 в Грузии за сутки 
увеличилось на 93 человека, и общее число составило 
789, сообщили корр. «Новости-1рузия» в Национальном 
центре контроля заболеваний.

По оценкам экспертов, с учетом динамики распрост
ранения заболевания, к началу будущей недели эта цифъ 
ра составит около тысячи человек.

На 18 декабря от осложнений в результате вируса в 
Грузии скончалось пять человек, в том числе две бере
менные женщины.

Министр здравоохранения Александр Квиташвили 
сообщил на этой неделе, что в больницах проходят ле
чение от различных тяжелых форм гриппа и осложне
ний до двух тысяч человек. Общее число заболевших 
респираторными заболеваниями и «обычным грип
пом» приблизилось к 40 тысячам.

Национальный центр контроля заболеваний при
зывает граждан при первых проявлениях вируса N  
Н1Ы немедленно обращаться к врачу. Минздрав по
стоянно объявляет, что в стране достаточно медика
ментов и нет поводов для паники.

В Грузии пока не объявлена эпидемия гриппа. Эпиде
мический порог будет превышен в случае, если будет

В Сагареджо из-за свиного гриппа 
закрылись детские сады

Из-за резкого увеличения числа инфицированных 
вирусом НШ1 в Сагареджо закрылись все детские сады. 
Об этом сообщает Информационный центр Нахети.

По заявлению главы муниципалитета Гии Чалаташви- 
ли, резко сократилась посещаемость и в публичных шко
лах. «В школе, где учатся 300 и более детей, на занятия 
ходят от силы 30. Смертный случай в результате свиного 
гриппа посеял панику среди населения. После Тбилиси 
больше всего инфицированных зафиксировано в Сага- 
реджойском районе», - заявил Чалаташвили.

Врачи клиники им. Жвания угрожают 
правительству бунтом

На фоне ожидаемой эпидемии свиного гриппа, вра
чи клиники имени Жвания грозятся забастовкой, пи
шет газета «А лиа». .

«Начнется бунт, и ситуация будет очень скандальной, 
если все продолжится так же, как это делается сегод
ня. Мы этого не простим ни министерству, ни дирек
ции», - заявляют врачи клиники.

По их словам, директором клиники был назначен 
Дито Пруидзе, который является двоюродным братом 
заместителя министра здравоохранения Нинолоза Пру
идзе. После его прихода были повышены зарплаты, но 
если директор получает до 4 500 лари, а его заместите
ли по 2 500 лари, то врачам выплачивает 150-160 лари. 
Кроме этого, в кадровые вопросы клиники вмешива
ются вообще не причастные к больнице люди.

болеть каж
дый 10-й че
ловек в стра
не, или 1100 
человек на 
каждые 100 
тысяч.

На улицах 
городов все 
чаще появля
ются люди в 
за щ и тн ы х
масках. Маски носит в обязательном порядке обслужи
вающий персонал в аэропортах и на таможнях, сотрудни
ки административных учреждений, осуществляющих 
массовый прием граждан, в том числе Налоговой инс
пекции и Гражданского реестра.

Официально новогодние каникулы в школах будут 
объявлены в конце будущей недели, однако уже сейчас 
многие родители отказываются отпускать детей в школы, 
рассчитывая предохранить детей от заболевания перед 
новогодними праздниками. Во многих школах и детсадах 
отменены традиционные новогодние утренники.
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Региональный лидер 
на пути к экономическим 
и законодательным стандартам ЕС

16 декабря народ Казахстана празднует 18-ую го
довщину независимости своего государства. Не
смотря на столь короткий срок, благодаря своему 
выбору ценностей либеральной экономики, демок
ратии и свободы, молодая республика, используя 
передовой опыт развитых стран, добилась суще
ственных успехов в своем развитии.

Достижения республики были признаны миро
вым сообществом, доказательством чему стало 
право возглавить в 2010 году авторитетную регио
нальную организацию-ОБСЕ. В качестве будущего 
Председателя ОБСЕ Казахстан выступает за разви
тие всех трех измерений деятельности Организа
ции, без умаления роли и значения какого-либо из 
них.

Придавая важное значение гуманитарному тре
ку в деятельности ОБСЕ, Казахстан намерен внести 
посильный вклад в дальнейшее развитие этого важ
нейшего измерения. Твердая приверженность это
му процессу демонстрируется, прежде всего, в са
мой стране. Подтверждением этого служат конкрет
ные шаги по совершенствованию казахстанского за
конодательства. Так, в текущем году с учетом реко
мендаций ОБСЕ были внесены существенные по
правки в законодательство о выборах, политичес
ких партиях, СМИ, местном самоуправлении.

Недавно были приняты Национальный план дей
ствий в области прав человека на 2009-2012 гг и Кон
цепция правовой политики на 2010-2020 гг, что зна
чительно приблизило казахстанское законодатель
ство к международным стандартам.

Для повышения стабильности и безопасности в 
максимально широком географИЧёСКЭМ простран
стве в будущем году планируется уделить внимание 
активизации работы с азиатскими партнерами, 
учитывая географическое положение Казахстана и 
наши устремления на этом треке.

В данном контексте будут продвигаться все из
ложенные подходы не тольно в формате предсе
дательства в ОБСЕ, но также и в рамках других

многосторонних структур, таких как СВМДА, ОИК, 
СНГ и др. Астана намерена содействовать разви
тию межинституционального сотрудничества с 
целью придания этим процессам большего дина
мизма.

В 2010 году Казахстан приложит все усилия, что
бы Организация продолжила эффективно выпол
нять важнейшую роль платформы политического 
диалога для решения стоящих перед нами общих 
вызовов и угроз.

Исходя из этого понимания, Президент Н.Назар
баев предложил организовать в год 35-летия подпи
сания Хельсинкского Заключительного Акта, 65-ой 
годовщины окончания Второй мировой войны, 20- 
летия Парижской Хартии для новой Европы Сам
мит ОБСЕ.

Темой Саммита могли бы стать такие актуальные 
вопросы, как дальнейшее продвижение «процесса 
Корфу» и построение единой трансатлантической 
и евроазиатской архитектуры безопасности, реа
билитация и помощь Афганистану.

Совсем недавно Казахстан подписал долгосроч
ное Соглашение с Правительством Афганистана 
о сотрудничестве в области образования, в рам
ках которого Казахстан выделяет 50 млн. долла
ров США для обучения в ближайшие пять лет ты
сячи афганских граждан по различным гражданс
ким специальностям в своих университетах. Тем 
самым мы хотим внести свой вклад в вовлечение 
граждан этой страны в созидание и мирную 
жизнь.

Продолжая тематику глобальной безопасности., 
заслуживает внимания казахстанская инициатива 
объявить 29 аБГустз-Мбждунзродным днем во имя 
мира, свободного от ядерного оружия.

Казахстан добровольно отказался от четвертого 
по величине ядерного арсенала в мире. 29 августа 
1994 года с территории страны были окончательно 
вывезены последние ядерные боеголовки, и ядер- 
ными державами мира был подписан Меморандум

о гарантиях безопасности. По инициативе Казахста
на в 2006 году в Семипалатинске был подписан До
говор о создании в Центральной Азии зоны, свобод
ной от ядерного оружия.

Казахстан понимает, что на нем также лежит боль
шая ответственность за сохранение глобальной 
энергетической безопасности. Занимая седьмое 
место в мире по запасам нефти, шестое -  по запа
сам газа и второе -  по запасам урана, Казахстан 
вошел в ряд крупнейших экспортеров энергетичес
кой продукции.

Доказанный извлекаемый запас нефти в Казах
стане - 4,8 млрд. тонн, что соответствует около 3% 
от общих ресурсов нефти в мире. В 2008 году добы
ча нефти составила 70 млн. тонн, что составляет 1,8 
% от мирового объема нефтедобычи. К 2015 году 
рост объемов добычи составит около 100 млн. тонн 
нефти, большая часть которой пойдет на экспорт. 
Разведанные и оценочные запасы природного газа 
составляют около 3,3 трлн. куб. м, а потенциальные 
ресурсы достигают 6-8 трлн. куб.м. Это 17% общих 
запасов газа в мире. Обладая таким солидным при
родным потенциалом, Казахстан намерен внести 
структурные изменения в развитие своей экономи
ки, путем форсированной индустриализации и мо
дернизации инфраструктуры.

Одной из стратегий по реализации вышеупомя
нутых задач является 1осударственная программа 
Казахстана «Путь в Европу» на 2009-2011 годы. Ее 
целями стали выход на уровень стратегического 
партнерства с европейскими странами по всем на
правлениям - в торгово-экономической сфере, в 
сферах инновационных технологий, энергетики, 
транспорта, технического регулирования, развития 
малого и среднего бизнеса, качества жизни, в гума
нитарном измерении. В перспективе Казахстан на
мерен приблизиться к экономическим и законода
тельным стандартам ЕС.

Казахстан первым из стран СНГ столкнулся с по
следствиями глобального кризиса. В этих условиях 
наши решения были четкими и своевременными. 
В стране был принят пакет стабилизационных мер, 
из Национального фонда выделено дополнительно 
10 миллиардов долларов. Были не только сохране
ны, но и увеличены социальные обязательства госу
дарства, определены перспективные инвестицион
ные проенты. Приняты «Дорожная карта» и Страте
гия региональной занятости. Сегодня уже можно 
подвести первые итоги реализации «Дорожной кар
ты» и всего комплекса антикризисных мер.

Создано порядка 400 тысяч новых рабочих мест. 
Более 200 тысяч человек прошли переподготовку и 
стали участниками общественных работ. В резуль
тате уровень безработицы в республике снизился 
до 6 процентов, тогда, как во многих странах он вы
рос. По итогам предпринятых мер на 14 процентов 
поднялись объемы производства в секторе малого 
и среднего бизнеса.

Поддержка агропромышленного комплекса обес
печила успешное завершение уборочной страды, 
строительство большого количества объектов пере
работки сельхозпродукции. Валовый сбор зерна 
составил около 22 миллионов тонн. Это второй ре
кордный урожай за последние пять лет.

В целом достигнута общая стабилизация финан
сового сектора Казахстана. На поддержку банковс
кой системы выделено 2 млрд. евро. Взамен госу
дарство стало крупным акционером ведущих бан
ков страны. В целом помощь государства экономи
ке страны оценивается на уровне 14 процентов от 
ВВП (19 млрд. долларов США).

Сегодня, вспоминая прошедшие годы и анализи
руя усилия и достижения республики, можно с уве
ренностью сказать: Казахстан выбрал стратегичес
ки правильный путь. Реформы -  экономические, 
правовые и социально-политические -  как бы труд
но они порой ни проходили, дали ожидаемый резуль
тат: экономика страны и демократические процес
сы динамично развиваются. Казахстан по праву счи- 
ТЗбТСп региональным лидером и стремится занять 
достойное место в числе 50 государств с наиболее 
конкурентоспособной экономикой.

Посольство 
Республики Казахстан в Грузии
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Паксаса свергло ЦРУ?
Парламентская комиссия по расследованию скандала вокруг секретной тюрьмы ЦРУ заканчивает сбор свиде

тельских показаний и  готовится огласить свои выводы. На прошлой неделе д л я  дачи  показаний в  парламентский 
Номитет по национальной безопасности и  обороне был вызван экс-президент Литвы Роландас Пансас, который 
заявил, что в  бытность президента его спрашивали о возможном содержании на территории Литвы террористов 
«Аль-Наиды», но он отказался, за что и  поплатился собственной должностью.

ПАНСАС ВСПОМНИЛ
Чем дальше развивается этот скан

дал, тем больше появ
ляется новых вопросов 
и противоречий. Так, 
еще несколько месяцев 
назад, когда шум вокруг 
тюрьмы ЦРУ в Литве 
только набирал оборо
ты, все бывшие руково
дители страны, главы 
МИД, сотрудники спец
служб в один голос за
являли, что ничего по
добного в Литве во вре
мя их правления не 
было. Это же утверж
дал и Роландас Паксас, 
который говорил, что 
никаких сведений о со
держании террористов 
в Литве у него нет. Од
нако в прошлую пятни
цу после дачи показа
ний в парламенте Ро
ландас Паксас неожи
данно заявил журнали
стам, что намеки на со
здание секретной 
тюрьмы все же были. «Мне трудно ска
зать, существовала ли тюрьма, но, бу
дучи тогда президентом, я знал, что 
желание ввезти в Литву лиц, обвиняе
мых в терроризме, было», - сказал Ро
ландас Паксас. По его словам, такое 
предложение поступило в тот момент 
от главы Департамента госбезопасно
сти Литвы Мечиса Лауринкуса, кото
рый в настоящий момент является 
послом Литвы в (рузии, и которого сам 
Паксас называет одним-из исполните
лей его свержения с поста президен
та. «Ко мне обратились как к главе го
сударства, чтобы я дал или не дал со
гласие на то, чтобы в Литву были вве
зены лица, которые бы попали в стра
ну не как простые смертные. Деталей 
я рассказывать не могу, но моим от

ветом было решительное «нет», - до
бавил экс-президент. Этот разговор,

по словам руководителя «Порядка и 
справедливости», произошел еще в 
2003 году, когда Литва только готови
лась к вступлению в НАТО.

ИМПИЧМЕНТ ПАНСАСУ 
РЕЖИССИРОВАЛО ЦРУ?
Наконец сам экс-президент Литвы 

связал вынесение ему обвинительно
го приговора и отстранение от долж
ности с секретными тюрьмами. По 
его словам, секретные тюрьмы ЦРУ и 
им пичм ент «напрямую связаны». 
Если интерпретировать данное утвер
ждение экс-президента, то выстраи
вается следующая цепочка: Паксас не 
дает согласия привезти террористов 
в Литву, за это его, по надуманной 
причине, снимают с должности, орга

низуя заговор и импичмент. Эта схе
ма выглядит слишком упрощенной. К 

тому же это означает, что 
Валдае Адамкус, кото
рый следом за Паксасом 
занял президентское  
кресло, не мог не знать о 
секретной тюрьме. Если 
брать более ранние выс- 
казы вания прош лого 
президента, то в них он 
заявлял, что никаких тю
рем в Литве не было. По
менял ли он свои пока
зания после того, как 
была введена о тв е т 
ственность за дачу лож
ных показаний, -  знает 
то л ько  ко м и с с и я  по 
расследованию.

ГРИБАУСНАИТЕ?
Президент Даля Гри- 

баускайте несколько ме
сяцев назад публично 
заявила о «косвенных 
подозрениях» по поводу 
то го , что секретная 

тюрьма могла действовать на терри
тории Литвы, хотя фактически она не 
могла знать о тюрьме, поскольку в 
2005 году не занимала высших постов 
государства. Тогда откуда информа
ция сейчас, когда все вокруг заявля
ют, что тюрьмы не было? Масло в 
огонь подлила и реплика президента 
на прошлой неделе, что письменные 
ответы комиссии даст после дачи по
казаний «одного свидетеля». Это она 
сказала до опроса Роландаса Пакса
са в Сейме. Кого она имела в виду? 
Самого Паксаса? Тогда откуда она 
знала про конфиденциальный разго
вор Мечиса Лауринкуса с экс-прези
дентом Литвы и сколько в этой исто
рии еще недосказанного? Все участ
ники этого скандала, словно во вре-

0 н - 6 ш
мя карточной игры, держат козыри 
до конца.

БЕЗГОЛОВАЯ

И уже на этой неделе прошение об 
отставке написал нынешний шеф Де
партамента госбезопасности Пови- 
лас Малакаускас. Официально не го
ворится, по какой именно причине Ма
лакаускас решил уйти. Скорее всего, 
она комплексная. Скандалы в ДГБ, ка
жется, стали уже будничным явленць 
ем. То звучат обвинения, что ДГБ вме
шивается в политику и пытаются вли
ять то на партии, то на Сейм, то еще 
на кого-то, то оглушает скандал с «про
слушкой» журналистов. Наконец скан
дал с тюрьмой ЦРУ ^

Сама президент сразу же направила 
декрет о снятии Повиласа Малакаускаса 
с должности в Сейм. Будет не лишним 
вспомнить, что сразу после избрания [ри- 
баускайте говорила, что будет стремить
ся деполитизировать работу ДГБ, а сра
зу несколько заместителей Малакауска
са еще летом лишились своих должнос
тей. Снятие шефа ДГБ стало логичным 
завершением этой «чистки».

То, что Сейм Литвы без промедления 
одобрит декрет президента, не вызывает 
сомнений. В понедельник председатель 
парламента Ирена Дягутене заявила, что 
решение об отставке - это «первый шаг» 
на пути к основным реформам главной 
спецслужбы страны. По ее мнению, сме
на руководства может снизить «то напря
жение в обществе и среди политиков, ко
торое уже не один год существует».

«Литовский курьер» 
(публикуется с сокращениями)

Россия тврявт Северный Кавказ
Исламизация населения и плачев

ное состояние экономики на Север
ном Кавказе делают этот регион Рос
сийской Федерации практически не
управляемым, считает научный со
трудник Московского Центра Карнеги 
Алексей Малашенко. «Ингушетия, 
Чечня и Дагестан почти на 100 процен
тов зависят от федерального финан
сирования. Однако зачастую власти 
этих стран игнорируют федеральные 
законы», -  отметил Малашенко в сво
ем выступлении в Центре Карнеги в 
Вашингтоне 15декабря.

Как правительства, так и населе
ние трех республик склонны винить 
федеральные власти за слабую эко
номику и разрушенную инфраструк
туру. «Население озлоблено как на 
ф едеральную , так и на местную  
власть. Особенно в Чечне заметен 
отрыв государства от общества», -  
подчеркивает Алексей Малашенко. 
По его словам, президент Чечни Рам
зан Кадыров часто напоминает о сво
ем верховенстве над законом и пра
вит страной, руководствуясь личны
ми интересами.

В экономическом отношении Се
верный Кавказ является Одним из 
бяянеи'Щйх регионов Российской Ф е
дерации. По неофициальным дан
ным, уровень безработицы достига
ет 60 процентов в Ингушетии, 35 -  в

Чечне и 30 -  в Дагестане. Особенно 
страдает от безработицы молодежь. 
«И тем не менее, местное население 
продолжает как-то выживать», -  кон
статирует эксперт Центра Карнеги.

«Рамзан Кадыров смог организо
вать молодежь в специальных клубах 
под именем «Рамзан». Хотя его ста
рания пока не дали ощутимого резуль
тата, Кадыров хорошо понимает про
блему безработицы, и чем она гро
зит», -  продолжает Алексей Мала
шенко. В то же время Кадыров поощ
ряет исламизацию общества. «На
пример, президент заплатил по 1000 
долларов первым десяти девушкам- 
студенткам, которые самостоятельно 
надели платки на голову». -  рассказы
вает эксперт. Таким образом, моло
дое поколение чеченцев все более 
критично относятся к старшему поко
лению, осуждая их за «неправиль
ный» образ жизни.

«Правление Рамзана Кадырова -  
это мечта любого экстремиста», -  
считает проф ессор политологии 
Джейсон Лиалл из Йельского универ
ситета. Лиалл отмечает, что практи
чески все республики Северного Кав
каза напоминают «несостоявшиеся 
государства». Однако ситуация в Чеч
не, Ингушетии и Дагестане особенно 
сложная. Угрозы безопасности, кор
рупция, теневая экономика, военная

диктатура и невыполнение зако
нов указывают на слабую госу
дарственность в этих республи
ках. «Количество террористи
ческих атак резко выросло в Да
гестане за последние два года, -  
продолжает профессор Лиалл. -  
Ситуация значительно ухудши
лась в этой республике по срав
нению с Чечней и Ингушетией».

М ежду тем, все больше об
щественных деятелей в Чечне, 
Дагестане и Йнгушетии призы
вают к установлению правле
ния по шариату. «Многие могут 
до конца не понимать, что оз
начает шариат и, тем не менее, 
считают такое правление луч
шей альтернативой конститу
ции РФ», -  указывает Алексей 
Малашенко. Эксперт рассказы
вает, что политические элиты 
Чечни и Дагестана научились 
выражать поддержку в адрес 
федеральных властей и одно
временно быть приверженцами ра
ди кал ьн ы х и сл а м ски х  законов . 
«Одни и те же ПОЛИТИКИ МСГуТ быть 
лояльны ми П утину, но излагать 
идеи подобно бин Ладену», -  гово
рит он.

«Сегодня в Москве не до конца по
нимают, что если не изменить поли
тику на Северном Кавказе, то регион

вскоре превратится в зону распрост
ранения рал и “ зл'оНого ислама», -  
приходит к заключению Алексей Ма
лашенко -  ведь уже сегодня религи
озные радикалы м огут найти убежи
ще на Северном Кавназе.

Эрика МАРАТ 
«Русская служба 

«Голоса Америки»



7
■яя

Повесть о настоящем грузине
Произносить панегирики и петь ди

фирамбы -  это не ко мне, пусть этим 
занимаются другие. А вот, приравняв 
перо к штыку, проникать во все, даже 
самые тёмные и опасные закоулки на
шей действительности,затрагивать 
любые, даже самые табуированные 
темы, резко критиковать, несмотря 
на чины и лица -  это то, на чём стою и 
не могу иначе! За редкими исключе
ниями, когда с радостью пишу только 
добрые слова, и это сейчас -  одно из 
них. (А разве хорошее встречаешь не 
гораздо реже, чем плохое?!)

Заглавие этой публикации я мог 
позаимствовать у Полевого и без из- 
менений - тот, о ком поведу я сказ, 
тоже -  настоящий человек. Однако, 
как видите, я поступил иначе. Может 
быть, потому, что он обладает каче
ствами, присущими лишь настоя
щему грузину, которые сегодня -  
увы! - большая редкость. Почему? 
Это - тема отдельного невесёлого 
разговора...

Дело в том, что любая традицион
ная нация обладает особыми чертами 
национальной ментальности-поло
жительными и отрицательными. В 
СССР, с его построенной И.В. Стали
ным национальной политикой, где все 
нёции были равны, акцент сознатель
но делался на положительные черты, 
объединявший всех позитив. А нега
тив тщательно скрывался и только 
лишь высмеивался в специально со
здаваемых на эту тему многочислен
ных анекдотах, но не более! Дальше 
анекдотов идти было опасно -  разжи
гание межнациональной розни, раз
личные проявления наиионализма и 
шовинизма в единой семье братских 
народов карались в уголовном поряд
ке почище тяжёлых уголовных преступ
лений.

Приступая к развалу Советского 
Союза, спецслужбы и соответствую
щие институты США и Запада доско
нально изучили эти особые нацио
нальные черты, начав предумышлен
но культивировать именно отрицатель
ные. ведь не креатив и конвергенция, 
а сегрегация и сепаратизм были их 
целью! Скажу лишь на примере Грузии: 
присущие многим грузинам амбици
озность и претензии на исключитель
ность, кичливость и позёрство, вечная 
междоусобица и соперничество за 
чины и богатство, так мило высмеива
емые в старые времена сатириками и 
юмористами в фельетонах и анекдо
тах, в журнале «Крокодил» и «КВН», с 
«лёгкой руки» наших новых заокеанских 
«друзей» были специально доведены до 
критической отметки и превращены в 
чуть ли не национальную болезнь, эта
кую общегрузинскую пандемию, что 
сегодня позволило им разделить гру
зинское общество на непримиримые 
лагеря и раздробить грузинское го
сударство на независимые анклавы, 
дабы властвовать!

Вернёмся к нашему главному герою 
-  настоящему грузину, хотя многие 
называют его «новым грузином». Я - 
не ретроград, но слова «новый гру
зин», «новая Грузия» для меня звучат 
так же нелепо, как «новая Родина», 
«новая Отчизна». Да, он очень успеш
ный бизнесмен и богатый человек, ве
ликолепный менеджер и прагматик, но 
не будем забывать, что всё новое-это 
хорошо забытое старое! А грузины все
гда делились не на «новых» и «ста
рых», а на две категории:

- первая хочет, чтобы Грузии было 
лучше;

- вторая - чтобы в Грузии им самим 
было лучше.

К сожалению, во власти Грузии тра
диционно превалировала вторая кате
гория, а тот, о ком сейчас пишу, как вы 
Уже, наверное, догадались, относится 
и первой. Настало время назвать его:

это -  Михаил Михайлович Хубутия, 
президент Союза грузин в России.

Несмотря на то, что Хубутия-до
стойный глава грузинской диаспоры 
в России, насчитывающей около по
лутора миллионов этнических гру
зин (то есть, всего на треть меньше, 
чем проживает на исторической Ро
дине), он, в отличие от многих из них, 
не хочет стать президентом Грузии -  
можете себе представить такое?! Вы
шеупомянутым носителям отрицатель
ных черт грузинской ментальности по
верить в такое, конечно же, сложно...

Возглавляемый им Союз грузин в 
России -  неполитическая общерос
сийская общественная организация, 
принадлежавшая всем грузинам, жи
вущим на Руси (не имеет значения -  
являются они зарегистрированными 
членами Союза, или нет!), формирует 
сегодня самое главное -  грузинское 
лобби в России (чего, в отличие от дру
гих диаспор - азербайджанской, ар
мянской -  не было у грузинской).

Но, как ещё в 1888 году в своей бес
смертной поэме «А луд а Кете лаури»

сказал великий Важа Пшавела: 
«Незачем враждовать плохому, лишь 
у  хорошего-всегда враги!»... Нет, до
стойными врагами Михаила Хубутия 
их назвать трудно, скорее - мелкими 
недоброжелателями, несостоявшими- 
ся по жизни злопыхателями, бездаря
ми, завидующими его успеху (см. выше
-  отрицательные черты грузинского 
менталитета), а то и просто мошенни
ками, у которых по сей день - нелады с 
законом. Не стоит даже называть их 
имена -  слишком уж много им будет 
чести, слишком незначительны эти 
штришки, когда рисуешь портрет на
стоящего грузина, одной из главных 
черт которого является «сидарбаис- 
ле», что в переводе с грузинского озна
чает степенность, порядочность. 
«Дарбаисели кациа» - «степенный че
ловек» - в Грузии испокон веков так го
ворили лишь про настоящих мужчин
-  добрых, сильных, мудрых -  и это 
считалось высшей похвалой!

А ещё настоящему грузину прису
щи особая теплота и гостеприимство, 
из-за которых в странах бывшего СССР 
грузины были брендом «ОС» - особым 
или очень старым, как угодно. Все зна
ли, что грузин не строит своего счас
тья на чужом несчастье, не донесёт на 
ближнего, не предаст; не продаст Ро
дину - Грузию, которую любит больше 
жизни. Грузин чтит свою семью и пред
ков, их традиции, в которых воспиты
вает потомков. Не пьёт вино лишь для 
того, чтобы напиться: грузин-прирож
дённый тамада, и грузинское застолье
-  возглавляемый им уникальный риту
ал. Он верит в Иисуса Христа, а не в 
сатану. Грузин - рыцарь по отношению к 
женщине, беззаветно предан братству

и дружбе, но может жестоко наказать 
за нарушение неписаного кодекса чес
ти или оскорбление!

Бог был благосклонен к простому 
пареньку из крестьянской семьи, ро
дившемуся 30 мая 1966 года в краси
вейшем уголке (рузии -  Самегрело, в 
городке Зугдиди, наделив его сполна 
всеми вышеперечисленными каче
ствами. Аещё-родители, живущиетам 
по сей день, с детства привили сыну 
любовь н труду и учёбе. Вот вам и фор
мула успеха Михаила Хубутия, заняв
шего сегодня видное место в обще
стве, заслужившего уважение и из
вестность в Москве, столице его вто
рой Родины -  России, которую он без
заветно любит!

_ Некоторые, страдающие творчес
кой импотенцией, дефицитом «серо
го вещества» и общегрузинсной пан
демией не степенные «деятели» (см. 
выше), на почве хронического дефи
цита популярности его упрекают: на
вое время сейчас д л я  нультуры и  ис- 
нусства, фильмов, нонцертов, нруж- 
нов и  ансамблей, хореографичесних 
ноллентивов и  грузинсной нухни?! 
Надо, мол, заниматься пол и  тиной, и 
все силы-средства бросить на борь
бу с президентом Саанашвили и  его 
р е ж и м о м ! Не удивительно: стена 
между Россией и Грузией, в которой 
для этих комбинаторов оставлена 
щель, устраивает их как нельзя боль
ше -  ведь статус политиков, который 
сегодня стараются получить эти 
пройдохи - жизненно-необходимая 
«крыша» для прикрытия их сомни
тельных махинаций!..

Ну, что скажешь этим «чудакам», 
привыкшим «рыбачить в мутной воде», 
для которых грузинская кухня-только 
лишь питание и способ набить желу
док?! Да ничего, пусть говорят -  по
мните, так назывался фильм 60-ых го
дов, завоевавший любовь всех поколе
ний благодаря песням испанского пев
ца Рафаэля? А может, это и к лучшему: 
сразу видно - «ху ис ху», то бишь - «кто 
есть кто». Говорят, Пётр Первый даже 
выпустил исторический указ «Боярам 
в  Д ум е говорить по ненаписанному, 
дабы дурь наждого видна была»...

А ведь пока другие говорят, зани
маются «политикой» и тратят милли
оны на непонятные и бесполезные кон
ференции, о которых на следующий 
день никто и не помнит (даже их участ- 
ники на фоне тяжёлого похмелья!), 
Михаил Хубутия тратит собственные 
и немалые средства на то, чтобы со
хранить язык грузинский на земле 
русской, спонсирует грузинские шко
лы, курсы изучения грузинского язы
ка, популяризирует грузинское ис
кусство,культу ру и традиции с един
ственной целью -  чтобы в наступаю
щем 2010 году мы все -  грузины, рус

ские, абхазы, осетины -  словно очнув
шись от дурного сна, поняли, нако
нец, что любим и уважаем друг друга, 
не можем жить друг без друга, и, про
изнеся тост за погибших, может, даже 
при этом, проронив слезу, пошли бы 
навстречу друг другу и ... обнялись. 
Обнялись крепко, как братья, а потом, 
встав на колени у наших церквей и 
поцеловав нашу землю, вознесли 
молитву - хвалу Всевышнему за рас
цвет, любовь, терпение и доброту!

Да. Грузия никогда не исчезнет -  
и не потому, что её исторические па
мятники занесены в списки ЮНЕСКО, 
а потому, что Иверия -  Удел Богоро
дицы, святая земля, находящаяся под 
Её особым покровительством. А вот 
настоящие грузины могут исчезнуть 
вполне - подобно древним грекам, со
здавшим эллинскую культуру, уни
кальные образцы которой,в отличие 
от их создателей, дошли до наших 
дней... И потом никакие памятники 
древности не смогут возродить в 
наших потомках грузинский дух, их 
создавший -  ведь «обратного меха
низма» не существует!

Михаил Хубутия как настоящий 
грузин хранит грузинский дух. Кро
ме проведения множества мероприя
тий, помогающих нашим соотечествен
никам сохранить свою национальную 
самобытность, способствующих их 
сближению с россиянами («круглых 
столов», встреч с именитыми людьми, 
концертов, выставок, творческих вече
ров, фестивалей, просмотров шедев
ров грузинского кинематографа, че
ствований ветеранов ВОВ и различных 
молодёжных, спортивных мероприя
тий), он защищает юридические и со
циальные права грузин в России, по
могает оставшимся здесь на «птичьих 
правах» беженцам из Абхазии и Юж
ной Осетии, Помогает малообеспечен
ным гражданам в лечении и трудоуст
ройстве, помогает детским домам в 
Москве и Тбилиси, Дому престарелых 
в Грузии. Истинный патриот, он способ
ствует преемственности поколений и 
увековечению памяти незаслуженно 
забытых славных героев нашего обще
го, российско-грузинского прошлого-  
оказывает материальную помощь жи
вым, обустраивает неухоженные моги
лы ушедших, устанавливает мемори
альные доски на доселе безымянных...

Мир Вашему дому, Михаил Ми
хайлович Хубутия! Низкий поклон и 
долгие лета вашим родителям, взра
стившим настоящего грузина! Счас
тья хранительнице Вашего семейно
го очага и вашим сыновьям!

Уверен, что ссора между Грузией 
и Россией, начавшаяся в день откры
тия пекинской Олимпиады 2008 года, 
закончится миром еще до открытия 
Олимпийских игр 2014 года в Сочи, 
членом Общественного Совета по 
подготовке к которой Вы являетесь!

«Грузия не может позволить себе 
разрывать связи с соседями, с кото
рыми существуют давние культурные 
и экономические связи. Россия, став
шая второй родиной для миллиона гру
зин, должна рассматриваться Грузией 
как зона жизненно важных культурных 
и экономических интересов. Живущие 
в России грузины - это не только люди, 
добившиеся успеха в культуре, спорте 
и бизнесе, это еще и важные инвесто
ры грузинсной экономики... Правитель
ство Грузии, разрывая отношения с 
Россией, режет по живому эти род
ственные, экономические, культурные 
связи грузин с грузинами».

Узнаете? Это Ваши слова, Михаил 
Михайлович, сказанные в одной из га
зетных публикаций. Я готов под ними 
подписаться. Подними охотно подпи
шется и каждый настоящий грузин.

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ



ЭКОНОМИКА

Управление земельными ресурсами
Последние исследо

вания показали, что 
Южный Кавказ столкнул
ся с рядом серьезных 
проблем, вызванных вы
соким уровнем опусты
нивания и ухудш аю 
щ имся состоянием  
хрупких экосистем  (в 
особенности горных 
экосистем, лесов, водно
болотных угодий и их 
биоразнообразия). Дан
ные проблемы главным 
образом вызваны высо
ким уровнем бедности, 
неустойчивым управле
нием природными ре
сурсами, неправильны
ми методами ведения 
сельского хозяйства, а 
также климатическими 
факторами. Кавказский 
экорегион, имеющ ий 
мировое значение, под
вергается интенсивно
му разруш ению; сте
пень опустынивания -  
обезлесение и потеря 
биоразнообразия - достигла тревож
ной отметки. Деградация почв отри
цательно воздействует на местных 
жителей и их хозяйства. Ухудшение 
состояния почв приводит к снижению 
плодородия земель, сокращению уро
жаев, ухудшению качества сельскохо
зяйственной продукции и в результа
те повышению уровня бедности. Дан
ная проблема имеет комплексный ха
рактер и требует проведения экологи
ческого, социального и экономическо
го анализа и разработки эффектив
ных региональных и национальных

планов действий.
В связи с этим в апреле 2009 года 

РЭЦ Кавказ в партнёрстве с Сетью При
родоохранных НПО Кавказа (СЕМЫ) на
чал осуществление региональной ини
циативы - «Устойчивое управление зе
мельными ресурсами для снижения 
деградации почв и борьбы с бедностью 
в регионе Южного Кавказа». Этот про
ект будет осуществляться в регионе Юж
ного Кавказа - в бассейнах рек Храми- 
Дебеда и Алазани-Иори, при финансо
вом содействии Европейского Союза.

Цель проекта - улучшение полити

ки, планирования и зако
нодательства для вне
дрения устойчивого уп
равления земельными 
ресурсами в трансгра
ничных речных бассей
нах Ю жно-кавказского 
региона. Одновременно 
ставится задача проде
монстрировать преиму
щества устойчивого уп
равления земельными 
ресурсами в пределах 
речных бассейнов и аль
тернативных средств су
ществования параллель
но с охраной хрупких 
экосистем и распрост
ранение приобретенно
го опыта и успеш ной 
практики посредством 
разработки стратегии 
по перенесению резуль
татов проекта.

На первом этапе проек
та планируется проведе
ние анализа тенденций и 
динам ики  деградации 
почв в бассейнах рек Хра- 

ми-Дебеда и Алазани-Иори. Далее, ос
новываясь на результатах исследова
ния, будут созданы карты сенситивно- 
сти почв и интернет - портала.

Данный проект будет осуществлять
ся в тесном сотрудничестве со всеми 
заинтересованными сторонами Южно
го Кавказа. В настоящий момент ра
бочая группа проекта разрабатывает 
базы данных по деградированным по
чвам, а также определяет заинтересо
ванных лиц среди государственного, 
неправительственного, академическо
го и бизнес-сектора.

■ ■ ■ Н Н ш ш яянж шш ■

Опубликованы результаты четвертого мониторинга 
Программы «Вызовы тысячелетия»
Центр исследований экономичес

кой политики опубликовал результаты 
четвертого этапа общественного мони
торинга Программы «Вызовы тысяче
летия». Презентация прошла в гости
нице «Тбилиси Мариотт».

Проект центр осуществил при со
трудничестве с фондом «Открытое 
общество - Грузия».

Очередной отчет касается периода 
с 1 октября 2008 года, до 1 октября 
2009 года. В отчете описан ход про
грамм, профинансированных в рам
ках Программы «Вызовы тысячеле
тия», а также и то, насколько эффек
тивно были освоены выделенные в но
ябре 2008 года для данных проектов до
полнительные 100 миллионов долла
ров.

Изначально для проектов было пре
дусмотрено 295 миллионов долларов, 
но после августовской войны 2008 года 
добавили еще 100 миллионов.

Согласно докладу, главной проблемой 
остается осуществление проекта реаби
литации дорог в Самцхе-Джавахети, на 
дополнительное финансирование кото
рого было перечислено 80 миллионов из 
выделенных 100 миллионов долларов.

Как отмечено в докладе, в период 
мониторинга компания-контрактор 
«Аштром Интернейшнл» затянула с ра
ботами по реабилитации дорог, что 
создало форс-мажорные ситуации. По 
этой причине контракт на 35 милли
онов долларов, по которому должно 
было быть реабилитировано 478 ки
лометра дороги, был передан компа

нии «Азерилшаатсервис» без прове
дения тендера прямым путем .

Как заявляют в Центре исследова
ний экономической политики, за со
здание форс-мажорных ситуаций на 
компанию «Аштром Интернейшнл» не 
были наложены штрафные санкции.

Мониторинг также показал, что 
вновь замечена угроза выполнения на 
отдельных участках реабилитации 
дорог в С амцхе-Джавахети. Это, 
возможно, не только повысит сто
имость проекта, но и поставит под 
угрозу выполнение контракта в ус
тановленные сроки.

По словам представителей центра, в 
этом плане продвижение замечено в осу
ществлении проектов в сферах энерге
тики, инфраструктуры и агробизнеса..

идеи дли
потенциальных
ишвеет»|мнв

Министр экономического раз
вития Грузии Зураб Пололикаш- 
вили продолжает встречи с пред
ставителями строительных ком
паний (рузии.

Министр провел очередные 
встречи с представителями ком
паний ОВОС, ЕигоЬиЛсПпд и «Ки-ц. 
дархитектура».

По заявлению Пололикашвили, 
встречи с руководителями стро
ительных компаний проходят до
вольно интересно, так как выяс
няются те проблемы и требова-,^ 
ния, которые у них имеются, и со
вместными усилиями появляют
ся новые идеи.

«Сегодня уже четвертый день, 
как я встречаюсь с представите
лями строительного сектора. Есть 
общие проблемы, которые имеют
ся у всех компаний, и есть инди
видуальные, в определенной сте
пени административного характе
ра. Августовские события и все
мирный экономический кризис 
поставили строительные компа
нии в тяжелое положение, поэто
му необходимо им помочь. Глав
ное, привлечь иностранный капи
тал и инвестиции, чтобы этот сек
тор оживился. На встречах появ
ляются новые идеи и над этим тре
буется серьезно поработать», - за
явил Зураб Пололикашвили.

По его же словам, в ближайшее 
время он ожидает более деталь
ной информации от руководите
лей строительных компаний, что
бы затем положить конкретные 
предложения потенциальным ин
весторам на стол.

По заявлению министра, по за
вершении «строительной неде
ли» он вновь намерен встретить
ся с представителями банковско
го сектора, чтобы ознакомить их 
с проблемами строительного сек
тора, новыми идеями и совмест
но найти пути выхода из кризиса.

Новый владелец «Ж елезнодорож ного Телекома»
«Железнодорожный Телеком» при

обрела голландская компания «Линке 
Телеком», которая заплатила за нее 14 
344 800 долларов США в ходе аукци
она, который проводился в закры
том режиме. Желание приобрести 
«Железнодорожный Телеком» было 
и у грузинской  ком пании «Ахали 
кселеби», однако в итоге победила 
голландская компания.

«Железнодорожный Телеком», ното- 
рый владеет оптико-волоконным кабе
лем, проходящим вдоль Грузинской 
железной дороги, был создан в 2004 
году. Его владельцем является Грузин
ская железная дорога. Кроме удов
летворения местных потребностей 
мощность кабеля позволяет исполь
зовать территорию Грузии в качестве 
транзита. К примеру, «Железнодорож

ный Телеком» является основным по- 
ставщ иком  Интернета Армении. 
Привлекательность объекта вызва
на еще и тем, что в условия прива
тизации входит и территория в 40 
сантиметров вдоль железной доро
ги, что дает возможность провести 
альтернативный кабель.

«Линке Телеком» является между
народной телекоммуникационной ком
панией, которая объединяет в России 
ком пании Связь ВСД и Ыпкз 
Те1есоттипюа1юпз СНГ Компания ве
дет деятельность на рынках России, 
Прибалтики, Беларуси, Кавказа, Укра
ины, Венгрии, Польши, Западной Ев
ропы и США.

Согласно условиям аукциона, побе
дивший претендент обязан в течение 
трех лет с момента оформления со

глашения о покупке разместить опти
ко-волоконный кабель вдоль железно
дорожного пути в переданной «Телеко
му» 40-сантиметровой линии.

Вместе с тем победившая компа
ния обязана в течение трех лет пере
дать в собственность «Железной доро
ге 1рузии» одну пару уложенного вдоль 
железной дороги оптико-волоконного 
кабеля.

Кроме того, ГЖД берет обязатель
ство не отчуждать в течение трех лет 
площадь вдоль железнодорожной ма
гистрали и разветвлений земельный 
участок в постоянное или временное 
пользование, кроме как исходя из го
сударственной необходимости.

Г Ж Д 
имеет пра
во, в случае 
по строй ки  
объездного 
железнодо- 
р о ж н о г о 
пути вокруг 
Т б и л и с и ,  
п о т р е б о 
вать от ком
пании обус
троить ин- 
тернет-ин - 
ф р а стр ук- 
туру на выс
вободившейся площади.

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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МЕДВЕДЕВ ОБРАТИЛСЯ К РОССИЙСКОЙ ДИАСПОРЕ
Третий Всемирный конг

ресс соотечественников со
стоялся 1 декабря в Москве. 
В его ходе выступил президент 
Дмитрий Медведев. Говорил 
он, как обычно, о модерниза
ции, о том, что Россия должна 
подтвердить статус мировой 
державы на принципиально 
новой основе, и об «умной эко
номике» будущего. При этом 
глава государства признался, 
что очень рассчитывает на 
помощь диаспоры.

Президент уже затрагивал 
эту тему в своих выступлени
ях. В начале октября, на вто
ром Международном форуме 
по нанотехнологиям в Москве, 
Медведев обращался к рос
сийским  ученым, покинув
шим страну: «Большие надеж
да мы возлагаем на интеллек
туальный потенциал наших 
соотечественников,которые 
по разным причинам оказа
лись за границей. Пренебре
гать таким богатством было 
бы просто непростительно. И 
поэтому наша задача заклю
чается в том, чтобы заинтере
совать таких людей, предло
жив им соответствующие ус
ловия труда в нашей стране, 
соответствующие проекты 
для работы».

А в своей статье «Россия, 
вперед!» президент писал: 
«Модернизация российской 
демократии, формирование 
новой эконом ики , на мой 
взгляд, возможны только в 
том случае, если мы восполь
зуемся интеллектуальными 
ресурсами постиндустриаль
ного общества. Без всяких 
комплексов, открыто и праг
матично... Наши внутренние

финансовые и технологичес
кие возм ож ности  сегодня 
недостаточны для реально
го подъёма качества ж и з 
ни. Нам нужны д ен ьги  и 
технологии стран Европы. 
А м ерики , Азии».

На конгрессе соотечествен
ников президент вновь под
твердил, что России нужен ин
теллектуальный и професси
ональный потенциал предста
вителей диаспоры. Весь воп
рос в том, готовы ли те из чис
того энтузиазма и патриотиз
ма помогать своей историчес
кой родине.

Все упирается в давно из
вестную проблему утечки 
мозгов. Никакой официаль
ной статистики по этому воп
росу не существует, есть толь

ко приблизительные подсче
ты, но и они производят силь
ное впечатление.

Покойный академик Вита
лий Гинзбург говорил в одном 
из своих последних интервью, 
что каждый пятый из его кол
лег по Российской академии 
наук (РАН) работает на Запа
де. Вся наша «научная диас
пора» -  если можно ее так на
зывать -  насчитывает не ме
нее 50 тысяч специалистов. 
Но это -  уже сложившиеся 
ученые, их ряды постоянно 
пополняет молодежь. По мне
нию ректора МГУ Виктора Са- 
довничего, Россию ежегодно 
покидает около 15% выпускни
ков. Заместитель министра 
образования и науки Д м ит
рий Ливанов считает, что с

1989 года по 2004 год 
из России уехало по
рядка 25 тыс. уче
ных, а 30 тысяч рабо
тают за рубежом по 
временным контрак
там. Наконец, подан
ным Р оссийского  
фонда ф ундамен
тальных исследо
ваний, за первую 
половину 90-х годов 
из страны выехало 
не м енее 80 тыс. 
ученых, а прямые 
потери  бю дж ета  
составили около 60 
миллиардов долла
ров. И этот печаль
ный для российс
кой науки процесс 
не теряет своей ин
тенсивности.

Ученые, состояв
шиеся и будущие, 
уезжают отнюдь не 

только из-за низких зарплат, 
как полагает тот же Садовни
чий. Скорее всего, их не уст
раивает ранее отмеченные 
президентом Медведевым 
«неэффективная экономика, 
полусоветская социальная 
сфера, неокрепшая демокра
тия» и «вековая коррупция». А 
в связи с этим -  недостаточно 
комфортные условия труда и 
острое беспокойство за буду
щее своих детей. И они, бе
зусловно, готовы будут вер
нуться или не уезжать из Рос
сии после такого, как модер
низация принесет свои плоды 
и будет создана та самая «ум
ная экономика» будущего. Но 
без их интеллектуального по
тенциала, то есть, попросту 
:оворя, без их мозгов процесс

модернизации так и не набе
рет необходимых темпов.

Президент, выступая на 
конгрессе, пообещал разор
вать этот порочный круг Те
перь осталось создать в Рос
сии столь привлекательные 
условия, чтобы большинству 
вынужденных научных эмиг
рантов захотелось вернуться 
домой. Удастся ли этого до
биться и каким образом -  по
кажет будущее.

Однако есть и другая кате
гория зарубежных соотече
ственников, которых не надо 
«заманивать» на родину. Речь 
о русскоязычных жителях 
бывших союзных республик. 
Они бы и сами рады вернуть
ся, да государство не справля
ется с этим процессом.

Медведев отметил, что «по 
состоянию на ноябрь текуще
го года в Россию въехало бо
лее 17 тысяч участников про
граммы (1оспрограмма по ока
занию содействия доброволь
ному переселению - ред.) и 
членов их семей». Конечно же, 
это ничтожно мало. И прези
денту не осталось ничего дру
гого, кроме как обещать изме
нить ситуацию. Прежде всего 
-создать специальный меха
низм защиты и поддержки со
отечественников «в смысле 
защиты их прав». Задача эта 
-то ж е  не простая. Медведев 
проинформировал делегатов 
конгресса, что правительство 
«прорабатывает возможности 
решения этого вопроса».

Н иколай ТРОИЦКИЙ, 
политический  
обозреватель 
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Свобода слова как письмо до востребования
В России, да и вне ее преде

лов, так повелось, что рассужде
ния о проблеме свободы слова 
сводятся к проблеме дозволения 
оной со стороны правительства.

Другой краеугольный камень- 
преткновения -  ответственность 
перед обществом за вольное 
слово, которое, как известно, не 
воробей. Об этом говорится и 
пишется довольно много. Реже 
мы думаем и говорим о самом се
рьезном пороге на ее пути -  о ее 
востребованности. Точнее, об ог
раниченной востребованности.

И совсем не думаем и почти 
не говорим о свободе мысли, без 
которой свобода слова -  всего 
лишь политический лозунг и пуб
лицистический шум.

Обо всем этом на днях мне 
пришлось задуматься среди нор
вежских фиордов в городе 
Молде, где я нечаянно стал сви
детелем спора скандинавов 
меж собой на тему: «Возможна 
ли свобода слова в России?».

Поводом к нему послужило то 
обстоятельство, что Норвежская 
Академия литературы и свободы 
слова наградила двух россиян -  
философа и эссеиста Григория 
Померанца и поэтессу и пере
водчицу Зинаиду Миркину пре
мией имени своего националь

ного поэта, Нобелевского лау
реата за 1903-й год Бьёрнстер- 
не Бьёрнсона.

Формула «за что?» такова: 
«Присуждение премии Померан
цу и Миркиной это -  признание 
их многолетнего обширного 
творчества, которое способству
ет поддержке свободы слова и 
проведению в жизнь идеи чело
веческого достоинства и духов
ного роста в России».

Саму церемонию награжде
ния, по традиции,заведенной с 
2003-го года, предварил семи
нар. на котором западноевро
пейские интеллектуалы высту
пили с докладами и речами о 
трудностях исполнения про
фессионального долга россий
скими журналистами.

В паузах между выступления
ми ораторов норвежский музы
кант Иорн Симон Оверли пел на 
своем родном языке песни Вла
димира Высоцкого. Одна из них- 
«Ана нейтральной полосе...». Дру
гая -  о загнанном егерями волке. 
Пел от души и с хорошим нервом. 
Получился напряженный по тону 
и по смыслу эмоциональный ак
компанемент к той рациональной 
озабоченности положением ли
беральных журналистов в Рос
сии, что царила на этом собрании.

Вообще Норвежская Академия 
сделала благое дело, поддержав 
морально и материально (премия 
имеет денежное выражение -  
100 000 норвежских крон) супру
жескую чету российских литера
торов Померанца и Миркину.

Оба они недооценены на Ро
дине. Зинаида Миркина -  как са
мобытная поэтесса, (ригорий По- 
меранц -  как один из самых глу
боких современных философов.

Творчество каждого из лауре
атов имеет отдельную ценность. 
Но у них есть и совместные рабо
ты. Например, «Огонь и пепел», 
«Великие религии мира».

Сам 1ригорий Соломонович так 
объяснил свое творческое содру
жество с Зинаидой Александров
ной. Он пишет об истории чело
веческого духа, советуясь с Бо
гом. Она разговаривает с Богом, 
оглядываясь с ужасом на Исто
рию. Такое сопряжение двух ра
курсов способствует созданию 
стереоскопического эффекта 
при восприятии движущейся кар
тины мира.

Думаю, что павший на нынеш
них лауреатов выбор Норвежс
кой Академии снайперски то
чен. И он не мог быть, на мой 
взгляд, более справедливым. 
Но мне бы хотелось, чтобы нор

вежские кол
леги поняли 
мою позицию 
по поводу их 
толкований 
проблемы ин
теллектуаль
ной свободы, 
как я понял их 
о з а б о ч е н 
ность ситуа
цией со свобо
дой слова в 
России.

При лич
ном общ е
нии с автора
ми докладов на семинаре -  
с профессором Кристианом 
Тернером, с писателем Яном 
Отто Иохансоном, с прези
дентом Академии Одегор- 
дом, с писателем и журнали
стом Петером Норманном 
Воге, - мне не удалось им 
внушить, что сегодня про
блема свободы слова в Рос
сии -  это не сугубо полити
ческая проблема.

Мне было странно, как уважа
емые академики не заметили 
громадной вилки между тем, о 
чем они говорили в своих выс
туплениях на семинаре, и что го
ворили в своих выступлениях

сами лауреаты.
Академики повествовали п 

преимуществу о трагически 
эксцессах, связанных с ограни 
чэнием доступа граждан к ин
формации, об утеснении свс 
бодного слова, о притеснени! 
независимого мнения в сфер 
публицистики -  вещах злобой 
невных и насущных. А Поме 
ранц и Миркина в своих ответ 
ных речах говорили о предме 
тах вроде бы абстрактных, н. 
на самом деле решающих дл 
повседневного человеческой 
существования.

Окончание на стр. 2



УКРАИНА В РОЛИ РАЗБОРЧИВОЙ НЕВЕСТЫ

Два знаковых события 
завершают сезон на про
странстве СНГ создание в 
конце ноября Таможенного 
союза Беларуси, Казахстана 
и России и - в начале декаб
ря - саммит Украина-Евро- 
союз. Оба обещают скорые 
перемены в российско-укра
инских отношениях.

Виктор Янукович, один 
из главных претендентов на 
роль нового президента Ук
раины, на днях оценил ситу
ацию следующим образом: 
его страна сейчас находит
ся между двумя центрами 
силы -  Евросоюзом (кото
рый, по его словам, уже 
можно считать отдельным 
государством со своим пре
зидентом и министром ино
странных дел) и Россией. В 
такой позиции, считает Яну
кович, Украине следует 
иметь «нейтральный ста
тус». Иначе говоря, поддер-' 
живать экономическое 
партнерство как с Россией, 
так и с объединенной Евро
пой. Вопрос в том, в какой 
мере это достижимо.

Все пять лет президент
ства Виктора Ющенко (и 
даже до него) Киев рвался в 
Евросоюз, рассчитывая по
лучить там хотя бы ассоци
ированное членство, без
визовый режим и зону сво
бодной торговли между 
Украиной и ЕС. Дело двига
лось слабо и как-то односто

ронне. Европейцы, к приме
ру, уже несколько лет мо
гут посещать Украину без 
виз, но ответить украинцам 
встречной любезностью не 
спешат. В плане торгового 
обмена ситуация тоже выг
лядит двойственно. По 
убеждению украинского 
министра иностранных дел 
Петра Порошенно, подписа
ние с ЕС соглашения о зоне 
свободной торговли «от
крывает мощные рынки 
стран Европейского союза 
для украинских товаров». 
Кишор Шридар, глава киев
ского бюро Института обще- 
ственного мнения 1РАК, 
формулирует несколько 
иначе: «Сегодняшняя Укра
ина -  это политическое 
минное поле, но одновре
менно огромный рынок с 46- 
миллионным населением, а 
также идеальный мост в 
Россию». Так в какую сторо
ну открывается дверь, и для 
чьих товаров? Это при том, 
что в условиях экономичес
кого кризиса в европейских 
странах резко усилились 
протекционистские настро
ения.

Если Украина входит в 
таможенный союз с Евро
пой, у нее по определению 
не может быть таможенно
го союза с Россией. Так счи
тает Сергей (лазьев, ответ
ственный секретарь Тамо
женной комиссии Таможен

ного союза Беларуси, Казах
стана и России. Нельзя со
стоять одновременно в 
двух таможенных союзах. 
Украина будет получать 
российские энергоносители 
по общеевропейским це
нам. Как следствие, веду
щие отрасли украинской 
экономики резко теряют 
конкурентоспособность, 
многие крупнейшие пред
приятия станут банкротами. 
Это касается, прежде все
го, металлургии, химичес
кой промышленности, аг
рарного сектора.

[лазьев также подчерки
вает: «Войдя в Евросоюз, 
Украина автоматически те
ряет национальный сувере
нитет в области торгово- 
экономической и даже фи
нансовой политики. То есть 
экономической и деловой 
столицей Украины стано
вится не Киев, а Брюссель. 
Кто не'верит, может съез
дить в Чехию, Словакию, 
Польшу, Прибалтику и по
смотреть, где принимаются 
решения, определяющие 
судьбу тамошних эконо
мик».

По мнению Инны Бого
словской, еще одного кан
дидата на должность укра
инского президента, Украи
ну в ближайшем будущем 
ждут как минимум три кри
зиса: продовольственный, 
энергетический и кризис 
безопасности. Первый из 
них г-жа Богословская пред
лагает одолевать в компа
нии с Россией и Казахста
ном. В принципе идея здра
вая: сейчас три страны вме
сте обеспечивают 30% ми
рового экспорта зерна. Со
здав зерновой пул, они мог
ли бы не только с гарантией 
обеспечить себя, но эффек
тивнее действовать и на 
мировом рынке, выйти в ли
деры по поставкам муки.

Россия и Казахстан уже 
существенно продвинулись 
в этом направлении, войдя 
в Таможенный союз (ТС) и вы
страивая вместе с Белару
сью единое экономическое 
пространство. Впрочем, за
дача ставится шире: по под
счетам экспертов, запуск ос
новных механизмов ТС с 1 
января 2010 года позволит 
участникам к 2015 году со
вместно наращивать свой 
валовой внутренний про
дукт как минимум на 500 
миллиардов долларов еже
годно.

Украину, надо полагать, 
такие «мелочи» не интере
суют. Она предпочитает

выпрашивать у Евросоюза 
финансовую помощь в 700 
миллионов евро -  в обмен 
на свое дальнейшее отда
ление от России. Тем вре
менем МВФ фактически за
морозил программу сотруд
ничества с Киевом ввиду не
согласованности действий 
и популистских предвыбор
ных решений высших укра
инских властей. Помощь Ук
раине от ЕС, кан было заяв
лено Брюсселем, может по
ступить не раньше заверше
ния всех процессов, связан
ных с избранием нового 
президента и вероятным 
переизбранием Верховной 
рады в 2010 году. Тогда, мо
жет быть, придет время по
думать и о зоне свободной 
торговли, и о визовых по
слаблениях для Украины.

Ющенко решил подо
греть энтузиазм европейс
ких коллег весьма экзоти
ческим способом. Минуя 
официальные каналы, он 
разместил прямо на своем 
президентском сайте пись
мо российскому президен
ту Медведеву, где в ульти
мативной форме потребо
вал снизить для Киева заку
почные цены на российский 
газ, но зато вдвое повысить 
для Москвы плату за тран
зит этого газа через Украи
ну. А если, мол, Москва на 
это не пойдет, то Киев умы
вает руки: Европа опять за
мерзнет к Рождеству.

Из Москвы ответили, что 
попытка запугать Россию и 
Европу очередным газовым 
кризисом -  это из сферы по- 
литического шантажа. К 
большому неудовольствию 
Ющенко, в ЕС его намере
ния тоже назвали «откры
тым шантажом». И дали по
нять, что не готовы предос
тавлять финансовую по
мощь украинскому энерге
тическому сектору. По край
ней мере, до тех пор, пока у 
власти в Киеве находится 
такой непредсказуемый по
литик.

«Европа не может жить 
без интефированной Укра
ины, - заявил в ответ Ющен
ко. -  Мы выполняем уни
кальную миссию по рефор
мированию европейского 
пространства». И добавил с 
фустью: «Но такая Унраина, 
которая есть сегодня. Евро
пейскому союзу не нужна».

Очевидно, так оно и есть.

М а р и я  Л У К Ь Я Н О В А , 
н е зави си м ы й  

п уб л и ц и ст  -
д л я  « Р И А  Н овости »

ЧТО РОССИЯНЕ ЧАЩЕ 
ВСЕГО ИЩУТ 

В ИНТЕРЕНЕТЕ?
«Скачать» - таков наиболее популярный запрос 

во Всемирную сеть со стороны российских пользо
вателей браузера Соод1е в 2009-ом году. Запро
сом, который быстрее других набирал в уходящем 
году популярность, оказалось словосочетание 
«\л/тбо\л/5 7» -  это новая операционная система, 
недавно «выброшенная» на российский рынок 
компанией МюгозоИ. Самым популярным словом,

которое вводилось в поисковую строку новостных 
систем <Зоод1е, стало слово «Евровидение». Глав
ный музыкальный конкурс оказался впереди та
ких общественно значимых тем, как пандемия 
свиного гриппа и даже мирового финансового кри
зиса, который смог добраться лишь до шестого 
места этого своеобразного рейтинга.

Все эти данные были получены специалиста
ми 6оод1е в результате масштабного исследова
ния, целью которого было подвести итоги рабо
ты за год. В рамках этого исследования был вы
пущен аналитический обзор 2ейде151, то есть «дух 
времени», в нем и содержались наиболее часто 
задаваемые россиянами запросы.

Своеобразный хит парад популярных запросов 
замыкают более абстрактные категории: «хочу», 
«почему», «любовь», «вера», «работа», «деньги» 

Первая десятка раздела «Ньюсмейкеры года», 
дотошные сотрудники Соод1е подсчитали и часто 
вводимые имена тоже, почти полностью оккупи
рована запросами об официальных лицах. В 
ряды политиков и чиновников удалось «затесать
ся» лишь Никите Михалкову, Алле Пугачевой и 
Арсену Венгеру.

Стоит отметить, что в американской версии 
6оод1е 2еИде131 сразу две строчки популярных 
запросов -  первую и шестую -  занял «свиной 
грипп». Также горячий интерес американцев вы
зывали инаугурация президента Обамы, бюджет 
Налифорнии и несколько местных ньюсмейкеров.
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Свобода слова как письмо до востребования
Онончание

Зинаида Миркина го
ворила о внутренней сво
боде человека, о ее пер
вичности, о том, что она 
- первое условие свобо
ды внешней. О том, что 
без нее все напрасно. В 
том числе и свободное 
слово. И прежде, чем оно 
станет обиходным, ему 
надлежит стать востре
бованным.

Григорий Померанц 
озаглавил свою речь: 
«Долгая дорога к свобо
де». В ней рассказано о 
приключениях Свободы 
в России на пути, дли
ною в тысячелетие. Из 
нее понятно, сколь без
донна эта проблема. И 
какая эта рябь на воде- 
свобода публицистичес
кого слова.

Он цитирует одного из 
героев Достоевского: 
«Сильно развитая лич
ность, вполне уверенная

в своем праве 
быть личнос
тью, не испыты
вающая за себя 
никакого стра
ха, не м ож ет 
найти себе дру
гого употребле
ния, как отдать 
себя всего всем, 
чтобы и другие 
стали таким и  
же полноправ
ными личностя
м и. Это закон 
природы. К это
м у тянет нор
мального чело
века...». От себя 
П ом еранц до
бавляет: «Я ци
тирую  то , что 
живет во мне более се
мидесяти лет. И семьде
сят лет остается вопрос 
нерешенным вопрос: а 
как же другие?».

В других, в не сильно 
развитых и в просто не

развитых личностях на 
просторах родины чу
десной -  вся закавыка. 
Вот она и есть один из 
самых неукоснительных 
ограничителей свободы 
слова на Руси. Другой

ограничитель -  то, что 
мы предпочитаем жить 
на поверхности, не даем 
себе труда погрузиться 
в те глубины житейского 
космоса, которые уже 
исследованы вепикими

художниками. Не даем 
себя труда жить на Глу
бине, во власти Глубины 
-  в чем проблема, по 
мысли Померанца.

Мы были слишком по
верхностны после 91-го 
года. Мы сегодня опасно 
поверхностны,зацикли
ваясь на отношениях с 
властью.

Заткнуть Свободе рот 
можно. Но не Мысли. Ею 
можно только самому по 
лености или из страха 
пренебречь. Ею. к слову, 
пренебрегают не только 
в России, но и на Западе.

От долгого пренебре
жения человеком само
стоятельным мышлени
ем образуется пустота. 
И, как полагает Поме
ранц, попытки заполнить 
ее национальной спесью 
и воспоминаниями об 
эпохе, когда весь мир 
нас боялся, не м о гут  
кончиться добром.

От того такой горечью 
пополам с надеждой от
дают слова нашего со
временника Григория 
Померанца:

«Я не знаю, как про
должить историю; как 
помешать ей обрушить
ся. Я знаю только, что 
отдельный человек мо
жет много сделать».

Он-то действительно 
многое сделал.

И еще одна, самая 
главная мысль: «Нрав
ственное оздоровление 
России невозм ож но , 
если просто закры ть 
глаза на яды, накоплен
ные истори ей . Их 
нельзя вырезать, как 
опухоль. Но можно обна
жить, осознать и довес
ти до ничтожества их 
след».

Ю рий БОГОМОЛОВ, 
обозреватель 

«РИА Новости»
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ЮЗЕФОВИЧ -  ЭТО ВИОЛОНЧЕЛЬ
нескольких никак между собой 
не связанных, но очень похо
жих авантюристах разных 
эпох, чья судьба почему-то пе
ресекается и заканчивается, 
представьте себе, в Монголии? 
Ну, и что здесь можно понять? 
Это все равно, что 
сказать, что упо
мянутый роман 
Пелевина (называ
ется одной латин
ской буквой г)-это 
о Льве Толстом, 
мастере боевых 
искусств, и о Дос
тоевском с грана
тометом. Литера
тура -  это ведь, 
все-таки, не сю
жет, а то, как она 
сделана.

Хотя для цени
телей традиции 
Виссариона Бе
линского (выро
дившейся в итоге 
в принципы социа
листического реа
лизма), предпола
гавшей, что лите
ратура должна 
обязательно быть 
социальной поли
тически прогрес
сивной, можно 
было бы сказать, 
что «Журавли и 
карлики» - это, 
прежде всего, о 
1993 годе, о рас
стреле парламен
та России и вооб
ще обо всем, что 
творилось с людь
ми в этот жуткий век. Вы за
были о той эпохе, зацементи
ровали из самосохранения те 
углы свой памяти (как старают
ся люди забыть любую травму 
вообще)? Юзефович вам на
помнит, как это было -  за пре
делами ужаса и абсурда.

Заметьте, с 90-ми происхо
дит то, что было с войной: пи

сать о ней всерьез начали 
лишь лет этак через 20 после 
ее окончания. А90-е... Не счи
тая довольно слабых телебое
виков, искусство как таковое 
почти не коснулось той эпохи-  
возможно, слишком страшно

ее было касаться. А вот «Жу
равли и карлики»- это совсем 
другое: Юзефович пишет о 
них, чтобы изгнать из наших 
душ демонов страха, ненавис
ти и обиды, и отправить их 
куда-то в небесный эфир.

А чтобы быть точнее -  в 
Монголию. Юзефовичу, когда 
он пишет про эту страну, уда

ется невозможное: он настоль
ко хорошо знает ее и любит, 
настолько реалистично и конк
ретно ее описывает-до мело
чей, что в результате... созда
ет сказочную Монголию, «Мон
голию духа», в чьем пронзи

тельно чистом возду
хе растаивают наши 
дрязги, страстишки 
и бессильные слезы.

Для кого-то это мо
жет быть Индия, для 
кого-то-Америка, но 
так или иначе ясно, 
что русской литера
туре давно уже боль
ше нечего делать в 
узких и привычных 
границах меж родных 
осин и берез. Там все 
проклятые вопросы 
уже заданы, а ответы 
так и не получены. И 
нечего их ждать. При
шел другой век и дру
гой мир. Чтобы по
нять это -  послушай
те Бориса [ребенщи- 
кова, возможно, са
мого сильного из всех 
художников сегод
няшнего дня, незави
сим о от вида ис
кусств.

Как Юзефович это 
делает? Здесь надо 
знать несколько осо
бенностей его био
графии. Он историк- 
востоковед, и далеко 
от этой профессии 
не ушел. Подобно Ум
берто Эко, он снача
ла стал личностью, 

накопил в себе то, что хотел бы 
сказать - а потом уже начал 
писать литературные произве
дения для других людей. Что 
вроде бы выглядит логичным, 
хотя Франсуаза Саган, с ее де
бютом чуть не в 18 лет. с этим 
бы не согласилась. Начал свой 
нынеш ний, литературны й 
этап жизни Ю зефович... с

это честный продукт

Российская премия «Боль
шая книга», только что присуж
денная роману Леонида Юзе
фовича «Журавли и карлики», 
как минимум повышает авто
ритет комиссии, которая заня
та ежегодной раздачей этой 
литературной награды. Слиш
ком часто как российская «пре
миальная команда», так и ее 
различные зарубежные колле
ги не лучшим образом выкру
чиваются из вечного противо
речия между популярностью 
книги и ее литературными до
стоинствами. Читатель (в лю
бой стране) читает в массовом 
порядке обычно нечто такое, за 
что не премии надо давать, а 
совсем иное. Комиссии поэто
му стараются награждать ав
торов откровенно нечитабель
ных -  и изолируют таким об
разом сами себя, вместе с 
идеей «настоящей литерату
ры». Потому что навязать «хо
роший» (то есть свой) вкус не
возможно.

[оворя о своем вкусе (а кри
тик всегда высказывает лич
ные предпочтения, и скрывать 
этого не надо), за последний 
год-полтора лучшие книги в 
России (при всей их разности) 
-э т о  последний роман Пеле
вина. «Сокол и ласточка» Аку- 

, нина и-«Журавли и карлики» 
Ю зефовича. Плюс, может 
быть, еще одна-две работы.

Выбор «Большой книги» за 
прошлые годы, как призеры 
других премий, часто вызывал 
удивление: и это-лучшая кни
га года? С Юзефовичем все по- 
другому. Это замечательный 
писатель, который умеет быть 
читабельным, не идя на комп
ромиссы с массовым потреби
телем книг Это одновременно 
человек, стоящий слегка в сто
роне от российской литерату
ры -  но не настолько в стороне, 
чтобы оказаться за ее гранью.

Очень трудно сказать, о чем 
роман «Журавли и карлики». О

Вино
Накануне Нового года из

вестный российский соме- 
лье, президент и основа
тель Независимого винного 
клуба (М осква) Владимир 
Цапелик поделился своим 
м нением об отнош ении к 
вину в России.

Представим нашего собе
седника подробнее. Он пре
красно известен в постсо
ветских странах, поскольку 
много путешествовал по ви
нодельческим республикам 
Советского Союза, среди них 
- Молдавия. Украина и Гру

зия. Владимир увлекся исто
рией вина еще в студенчес
кие годы (он окончил эконо
м ический  ф акультет МГУ 
им. М.В. Ломоносова). Регу
лярно посещал дегустацион
ный зал вин СССР на ВДНХ.

В конце 90-х годов работал 
первым заместителем пред
седателя Государственного 
антимонопольного комитета 
РФ и посетил многие вино
дельческие страны мира - 
США, Чили, Францию, Авст
рию. Ш вейцарию , Болга
рию, Венгрию, Тунис и др.

В последние годы он путе
шествует по странам винно
го мира как критик и журна
лист. Принимает участие в 
жюри международных вин
ных конкурсов, делает док
лады о вине на семинарах и 
конференциях.

Цапелик также является 
автором ряда публикаций о 
вине и гастрономии, разме
щенных в Интернете и в пе
чатных изданиях «Винная 
карта», «Напитки» (Россия). 
«Гурман» (Казахстан) и др. С 
2007 года стал вице-прези

дентом Федерации ре
стораторов и отелье- 
ров России и членом 
подкомитета по алкого
лю Торгово-пром ы ш 
ленной палаты РФ

- В л ад им ир , что 
значит культура пи
тия?

- Что такое культура 
пития - как раз понят
но. Бескультурие мне 
непонятно, когда люди 
напиваются, а наутро 
у них бол и т голова. 
Если говорить о вине, 
напиться им довольно 
сложно. Выпить нужно 
много и стоить это бу
дет дорого. И вообще 
вино - слабоалкоголь
ный продукт, пьющий
ся не так л е гко , как

пиво, к которому приучили 
Россию.

Вино требует определен
ной культуры - обстановки, 
ведь вы не будете употреб
лять вино где-то на лавочке. 
Но в России, увы, это не ред
ко сть , зд есь  часто  пьют 
прямо на улицах.

- Как вы относитесь к 
крепким напиткам?

- Сейчас много говорят о 
том, что этиловый алкоголь 
- яд. Тем не менее даже яд, 
как утверждал еще средне
вековый доктор Парацельс, 
в небольш их количествах 
может принести несомнен
ную пользу.

Современные западные 
учены е , по резул ьтатам  
многочисленных исследо
ваний, доказали, что нату
ральные виноградные вина 
имеют свойство предотвра
щать целый ряд опасных за
болеваний, включая болез
ни сердца.

Аналогичные полезные 
вещества содержатся и в 
ко н ья ке . Н ап рим ер , там 
есть весьма полезные для 
здоровья (в умеренных до
зах) дубильные вещества. 
Даже национальный напиток 
России - водка - может зна
чительно расслабить уто м 
ленного тяжелой работой 
человека и дать очень при-

Монголии, с романа «Князь 
ветра» из цикла о сыщике Пу- 
тилине. Там наглядно было 
видно -  человек еще учится 
строить детективный сюжет 
(каждый новый «Путилин» в 
этом плане получался все ис
куснее), но вот сделать порази
тельно яркое описание мон
гольской экзотики -  это уже 
умеет, и еще как.

Потом Юзефович сказал, 
что детективы ему надоели, и 
написал... почти детектив. «Ка- 
зарозу». А вот это уже -  насто
ящая «Большая книга», работа 
редкой и грустной красоты. 
Здесь уже стало понятно, с кем 
имеем дело: с писателем, уве
ренной и сдержанной рукой 
извлекающем из струн такую 
печаль, которая лечит, а не ра
нит. Почему из струн? Потому 
что если бы Юзефович (то есть 
его литература) был бы музы
кальным инструментом, то -  
виолончелью, причем соло. 
Немного элегичным, немного 
(скрытно) нервным инструмен
том, из которого -  кто бы мог 
подумать, что столько всего 
можно извлечь.

Если бы он был животным, 
то -  змеей, одной длинной и 
мощной мышцей, способной 
ударить, как плетью. (Для тех, 
кто не любит змей, напомню, 
что это животное само на че
ловека не нападает никогда, 
если ему не наступить на 
хвост). Чей яд -  лекарство, 
если знать, в каких дозах его 
употреблять.

А журавли и карлики -  это 
из старинной притчи про не
скончаемую и бессмысленную 
войну двух народцев между 
собой, зачем воюют-уже ник
то не помнит, как помириться 
-  никто не знает. Хорошее на
звание для книги.

Дмитрий КОСЫ РЕВ, 
политический  
обозреватель 

«РИА Новости»

ятные гастр о н о м и че ски е  
ощущения во время ужина. 
Главная проблема в нашей 
стр а н е  - о т с у тс тв и е  как 
культурных, так и админис
тративных барьеров для не
ум еренного  потребления 
ал ко го л я . Реш ение этой  
проблемы мне видится в 
строгой привязке пития вы
сококачественных спиртных 
напитков к принятию пищи.

Нужно постепенно вне
дрить в сознание граждан, 
что только небольшие дозы 
вкусных напитков, принима
емые с соответствующ ими 
им блюдами, м о гут  и удо
вольствие доставить, и по
сл уж и ть  для укрепления  
здоровья. А вот пьяный раз
гул, который пропагандиро
вался нашим кинем атогра
ф ом и телевидением в 90-е 
годы, мне кажется возм ути 
тельным и недопустимым.

- С чем связан а л ко го 
лизм  в России?

- А лкоголизм  - это бед
ность. Когда люди становят
ся бо гаче , пе р е хо д ят на 
вино. Попробуйте посидеть 
с хорош им вином, и вам по
надобятся часы, чтобы на
п и ться . А наутро  вы все 
равно будете чувствовать 
себя отлично.

Окончание на стр. 4
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8 декабря в Праге скончался 

Петр Вайль. За 61 год своей 
жизни этот замечательный пи
сатель и публицист написал 
несколько книг, которые стали 
обязательными в библиотеке 
интеллигенции стран, некогда 
входивших в СССРВайль поки
нул советскую Родину давно, но 
никогда не забывал о ней и даже 
вернулся в самое тяжелое вре
мя для народов, которые оста
лись после ее гибели.

Петр Вайль родился в Риге 
в 1949 году. Как он сам потом 
напишет - «в первой половине 
двадцатого столетия», тем са
мым в шутну состарив себя 
чуть ли не на полвека, но одно
временно и сделавшись совре
менником Мандельштама и 
Заболоцкого. Читать, понимать 
поэзию, чувствовать родную 
речь Вайль начал гораздо рань
ше, чем впервые написал что- 
то сам. Адо этого брался за все 
подряд: работал грузчиком, 
слесарем, даже кладбищенс
ким рабочим - больше от жиз
нелюбия и неохоты всерьез за
ниматься карьерой. От той же 
безалаберности пошел учить
ся в судостроительный, где при
ходилось вести неравную борь
бу с математическим анали
зом, а потом - на редакторский 
факультет Московского поли
графического института. Но 
высшее образование не сыгра
ло большой роли в формиро
вании Вайля-писателя. Все са
мое ценное, важное и любимое 
он сам узнавал из книжек.

Свободное от учебы и рабо
ты время - а его было полно - 
Вайль проводил в дружеских 
пирушках и попойках, на кото
рых очень рано проявились 
его мастерство рассказчика, 
кулинарный талант и челове
ческое обаяние. Как-то знако
мый предложил молодому по
жарному (в тот момент Вайль 
состоял в пожарном расчете) 
попробовать написать что-ни
будь в комсомольскую газету 
«Советская молодежь». Дело 
пошло: Вайль был принят в 
штат и даже пользовался в га
зете успехом, но очень быст
ро понял, что до седых волос 
сочинять очерки и фельетоны 
для комсомольцев - не предел 
мечтаний молодого литерато
ра. В 28 лет он покидает Со
ветский союз и отправляется 
в Америку. Именно там Вайль 
знакомится с Довлатовым и 
(ёнисом. Там на самом деле, а 
вовсе не в газете «Советская 
молодежь», запускается про

цесс создания литературного 
феномена Петра Вайля.

Импульс к этому созиданию 
дало, по-видимому, мимолет
ное знакомство Вайля с Иоси
фом Бродским во время коро
тенькой пересадки в Италии на 
пути в Нью-Йорк. Позже, в Аме
рике, поэт и журналист станут 
друзьями. Но даже после смер
ти Бродского, Вайль, объездив
ший весь свет, будет мечтать 
встретить старость именно в 
городе их знакомства - в Вене
ции. Это было уже решенным 
делом, и план наверняка был бы 
осуществлен, если бы не бо
лезнь, которая длилась больше 
года, и из-за которой не стало 
Петра Вайля.

Отработав почти два десят
ка лет в русских газетах и жур
налах Нью-Йорка, попутно напе
чатав вместе со своим много
летним соавтором Александ
ром Гёнисом несколько книг 
(«Родная речь», «Русская кухня 
в изгнании», «Американа», «60- 
е. Мир советского человека»), 
Вайль вдруг срывается и поки
дает город который уже привык 
считать родным. С 1995 года и 
до конца жизни он живет в Пра
ге, в райо
не с по
этичным 
названи
ем «Ви
нограды», 
и работа
ет в рус
ской ре- 
да  к ц и  и 
р а д и о  
« С в о б о - 
да». Путе
шествует 
по Европе 
и России, 
даже от
правляет
ся в Чеч
ню, пишет 
б л е с т я 
щие эссе об увиденном, кото
рые выходят отдельными кни
гами: «1ёний места» (про мир) 
и «Карта родины» (про бывший 
СССР).

Пишет как-то по-новому, не
привычно, непохоже ни на что 
из того, что нам доводилось чи
тать прежде. Это не путеводи
тель: рассказывая о каком-либо 
городе (Афины, Лондон, Вене
ция), Вайль знакомит нас с че
ловеком, для которого было 
важно это место, дает неболь
шой урок истории, проводит по 
музеям и приглашает к столу. 
Это журналистика, выросшая

из приятной дружеской болтов
ни и застольного балагурства, 
посерьезневшая, но не поза
бывшая былого дуранаваляния. 
Это и литература, в которой 
есть влияние Довлатова и даже 
Бродского, где слышен голос че
ловека, выросшего в Советском 
Союзе, но ставшего граждани
ном мира.

Когда его спрашивали о на
циональности, Вайль без коле
баний говорил что считает себя 
русским, утверждая приоритет 
языка над географией. Несмот
ря на_семнадцать лет жизни в 
Нью-Йорке и почти пятнадцать 
в Праге, а до того еще почти 
тридцать лет в Риге, Вайль так 
и не укоренился нигде, кроме, 
собственно, русской литерату
ры. Потому к концу жизни он 
стал даже не столько «жителем 
земного шара», сколько фак
том современного языка. Его 
русский язык, перемещенный 
из естественной среды, из Рос
сии, непрерывно сублимиро
вался и утончался, стремясь к 
химической чистоте и идеаль
ной стройности. С ним, с язы
ком, происходит то же самое, о 
чем Вайль вместе с (енисом

П ам ятн и к  Б о гд а н у  Х м е л ь н и ц к о м у , Ниев, Украина.

пишут в своей «Русской кухне»: 
«Как это часто бывает, для того, 
чтобы насладиться русской кух
ней, надо попасть в изгнание».

Вайль, который, как извест
но, никогда не скрывал своего 
раблезианства, умел наслаж
даться не только хорошей едой, 
выпивкой и путешествиями. 
Про в чем-то созвучного ему 
самому поэта Вайль писал, что 
«Рубинштейна читать хочется 
для получения физиологичес
кого удовольствия». Языковая 
ткань для Вайля - такая же ося
заемая вещь, как мясные или 
овощные волокна. И литератор

упивался професси
ональной лексикой, 
как если бы самих 
слов уже было доста
точно для приготов
ления обеда: «голяш
ка, пашина, задняя 
бабка, шпиндель», - и 
делал паузу, чтобы 
перевести дух. Сло
ва у него притворяют
ся съестным, а пища 
наоборот, подчиня
ется законам языка:
«Овощной суп не тре
бует строгого следо
вания рецепту. Он 
свободен, как вер
либр, но требует, как 
и верлибр, хорошего 
вкуса и чувства 
меры».

Но литература 
для Петра Вайля 
была не только де
лом вкуса и источ
ником  наслажде
ния, как для каких- 
нибудь эстетствую
щих декадентов прошлого 
века. «Литература - это сред
ство жизни», - признавался он 
в своей последней и очень 
личной книге «Стихи про 
меня». И проза, и поэзия - то 
вещество, из которого мы со
стоим, и тот продукт, для ко
торого сами служим матери
алом. Строчки «пульсируют, 
тикают в голове», понуждают 
нас к поступкам и воспомина
ниям, сами становятся на
шей памятью.

Притом Вайль множество 
раз публично признавался, 
что писать он ленится и не лю
бит. В этом, конечно, было про
фессиональное кокетство:как 
можно заставить цветы цвес
ти? Но, судя по тому, что разго
ворная речь Петра Вайля была 
так же точна и литературна, как 
его тексты; что в интервью он 
часто повторял те же самые 
слова, которые до этого писал 
в книгах - Вайль тождествен 
собственному язык. Писатель, 
создавая тексты, все сильнее 
растворялся в них самих, со
вершенствуя язык, все больше 
отдавал ему свое собственное 
существо. Самый страшный 
пример этой литературной ал
химии - в сборнике «Стихи во 
мне» - в том месте, где Вайль 
предсказывает собственную 
смерть от инфаркта, вспоми
ная о самых близких, которые 
уходили именно так. Спокой
ным тоном, даже шутливо, пи
сатель рассказывает о том, как

по утрам в собственной посте
ли (в кафкианской Праге!) ощу
щал себя Грегором Замзой - на
секомым, барахтающимся на 
спине и не способном встать на 
лапки. «Очень больно, - говорит 
Вайль в аудиозаписи «Стихов», 
начитанной им самим. - Очень 
смешно. Очень убедительно».

Больше года назад Петр 
Вайль перенес инфаркт и с тех 
пор не приходил в сознание. Те
перь его не стало.

Только мысль, что к этому вре
мени он уже почти целиком со
стоял из кириллических букв и 
знаков препинания, а в его ве
нах пульсировала чистая по
эзия, позволяет относительно 
спокойно воспринимать это со
бытие.

Хорошо было бы теперь пе
реиздать книжки Вайля, а его 
именем назвать какую-нибудь 
мерцающую запятую - перед 
союзом «как», например. Да
вать свое имя звездам - зна
чит бежать впереди паровоза: 
вряд ли кому-то на самом деле 
есть дело до космически дале
ких тезок великих людей. Зато, 
читая (или сочиняя) любой 
текст, не лиш ним  бывает 
вспомнить Петра Вайля - чело
века, очистившего свой язык до 
прозрачности, лю бивш его 
жизнь, много видевшего и рас
сказавшего об этом. Человека, 
ставшего нашей речью.

М ихаил ШИЯНОВ, 
д л я  «РИА Новости»

Вино - это честный продукт
Онончание

А лкогольная  проблем а 
связана с наступлением м и
ровых компаний и компаний, 
которые производят алкопоп
су- алкогольные напитки в же- 
лезных банках. Д овольно  
крепкие - 7-9 градусов, но де
шевые. Их пьет молодежь... 
Для подростков есть запрет, 
но закон выполняется не жес
тко. А нужно запретить вооб
ще распивать напитки на ули
цах и запретить рекламу ал
коголя по телевидению. Пока 
реклама пива в России раз
решена после 22.00.

- В чем задача вашего клу
ба?

-Задача нашего клуба - рабо
тать в позитивном ключе. Мы 
пытаемся объяснить, что вино 
как слабоалкогольный напиток-

элемент гастрономический. 
Вино помогает понять и усвоить 
еду, но не является напитком, 
при помощи которого люди пы
таются решить проблемы.

- Может ли алкогольную про
блему решить сухой закон?

-Сухой закон ничего решить 
не может. Просто он переводит 
алкогольное потребление в сто
рону суррогатов, напитков низ
кого качества, которые могут 
вредить здоровью. Так было в 
Америке Так было в Советском 
Союзе, когда 1орбачев ввел свою 
антиалкогольную компанию.

- Тем не менее, говорят, что 
политика Горбачева привела к 
отличным результатам, люди 
стали меньше пить...

- На мой взгляд, это лживые 
факты. Статистика показывала 
уменьшение производства алко

гольных напитков. Люди просто 
делали самогон, потребляли 
больше суррогатов. Я сомнева
юсь, что во время 1орбачева ста
ло меньше смертей от алкого
ля. Статистика лукава и показы
вала то, что нужно властям.

- В Европе можно купить 
бутылку отличного вина за не
сколько евро. Почему в России 
считается, что вино должно 
быть дорогим?

- Вино должно быть дешевым, 
но качественным продуктом. 
Вино должно субсидироваться, 
поскольку дешевым само по 
себе оно быть не может - техно-

логии слиш 
ком дорогие. 
Потребитель 
должен знать, 
что вино сдела
но из виногра
да по нормаль
ной техноло
гии. Продукт 
должен быть 
недорогим и 
честным.

А нна
ШЕЛЕПОВА,
корреспондент

«РИА
Новости»
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"Нужно начинать разговор"

Заканчивается год, отмеченный 
продолжающимся острым противо
стоянием России и  фузии. Диплома
ты и  полит и  ни по на бессильны на
чать послевоенный диалог Но если 
он невозможен с властью, не пора 
ли разговаривать с грузинской оппо
зицией? "Огонек" задал  неснольно 
вопросов ее лидеру Иранлию А Л А 
САНИЯ

—  Сейчас все грузинские полити
ки крайне неохотно общаются с жур
налистами из России. Почему? Об
щественное мнение в России вас не 
волнует или все разговоры бессмыс
ленны, потому что стороны, элиты 
стали настоящими непримиримыми 
врагами?

— К сожалению, отношения между 
[рузией и Россией в качестве суверен
ных государств складывались на фоне 
возрастающего взаимного недоверия, 
нескончаемых встречных обвинений и 
упущенных возможностей. Печально, 
но в процессе формирования основ 
государственной политики ни истори
ческая, ни культурная близость, ни тем 
более интересы наших народов не яв
лялись определяющими. Трагическим 
результатом такой политической бли
зорукости стала война, в которой нет 
победителей. В августе 2008 года про
играли все — Грузия, Россия, абхазы 
и осетины, а наши отношения оказа
лись в тяжелейшем кризисе.

Война не смогла и не могла способ
ствовать решению наслаивавшихся 
годами и десятилетиями проблем: она 
не разрешила конфликты; жертвами 
новой волны этнических чисток стали 
десятки тысяч грузинских семей; по
ложение осетин и абхазов еще более 
усугубилось, а их самобытность сегод
ня подвергается большей опасности, 
чем раньше. Население [рузии испы
тало на себе всю тяжесть военной аг
рессии. Поэтому никого не должна 
удивлять существующая сегодня аг
рессия в отношении российской поли
тики. Но даже война не смогла поро
дить у моего народа ненависть в отно
шении к русским. Это обнадеживает.

Что касается общения с российски
ми журналистами, я — сторонник раз
блокирования и, что самое главное, 
оздоровления информационного про
странства, без которого сложно будет 
говорить о каком-либо прогрессе в 
деле восстановления доверия. Имею 
в виду, естественно, добросовестную 
журналистику как с одной, так и с дру
гой стороны.

—  В принципе, стоит ли сейчас 
политическим элитам наших госу
дарств вести диалог или следует

выждать, пусть пройдет время, 
пусть сменятся президенты. Но 
если все-таки разговаривать, то о 
чем?

—  Реальность такова, что [рузия и 
Россия нужны друг другу для достиже
ния долгосрочного стабильного разви
тия. А чем больше будет затягиваться 
пауза в политических отношениях, тем 
глубже будут отчуждаться наши наро
ды, особенно —  новые поколения. Для 
полноценного государственного разви
тия нам жизненно важно установление 
с РФ добрососедских отношений, ос
нованных на взаимоуважении сувере
нитета и территориальной целостнос
ти. Политические проблемы, ноторые 
невозможно решить сегодня, не долж
ны стать преградой для культурных и 
гуманитарных контактов между наши
ми народами, а также для восстанов
ления торговых, экономических и 
транспортных связей. Но к восстанов
лению доверия без начала диалога мы 
приступить не сможем. Поэтому мы 
должны начинать говорить друг с дру
гом как можно быстрее, как равно
правные партнеры, как страны евро
пейской политической культуры.

—  Ваш отец был расстрелян во 
врем» войны в Абхазии. Как вы для 
себе объясняете, за что погиб отец?

—  Мой отец пожертвовал своей 
жизнью ради защиты государственно
сти Грузии, так же как и тысячи моих 
соотечественников. В ходе перегово
ров с абхазами у меня изменилось от
ношение к этому конфликту, измене
ние произошло и внутри меня самого. 
Я осознал, что абхазская сторона ис
пытывает такую же боль от тяжелых 
утрат; агрессию по отношению к абха
зам сменило уважение к их жертвам. 
Безусловно, мой отец— герой, и ува
жение к его памяти обязывает меня 
сделать все для того, чтобы не допус
тить повторения кровопролития и по
стоянно заботиться о моих согражда
нах. ставших беженцами в результате 
этого конфликта. Вместе с тем мы 
должны четко осознать интересы аб
хазского народа, уважать их и на этом 
строить политику сближения.

—  Некоторые грузинские полити
ки видят свою ответственность в 
реванше?

—  Искоренять причины, привед
шие к междоусобной войне, — вот 
главная ответственность политика, а 
не воевать с последствиями, усугуб
ляя при этом те самые причины. В кон
це концов, мы не должны оставить в 
наследство детям кровь и ненависть.

—  Ваш отец работал в КГБ, дружил 
с Игорей Георгадзе. В современной

Грузии это серьезное клеймо. Био
графия отца не мешает ли вашей 
политической карьере?

—  Прожитая моим отцом жизнь для 
меня является примером преданнос
ти и самоотверженности. На моей Ро
дине эти два качества ценятся высоко. 
Моей целью в жизни является свято 
беречь его честь как в обыденной жиз
ни, так и в политике, и идти правиль
ным путем.

—  Вы сами окончили школу ЦРУ 
— удивительные метаморфозы судь
бы. Что вам дала учеба в Америке?

—  Я поправлю — в США я получил 
военное образование. Это был один из 
первых образовательных потоков в 
рамках грузино-американского воен
ного сотрудничества. Учеба в США 
обогатила мой опыт и углубила мои 
знания. Я с благодарностью вспоми
наю те годы.

—  Вы руководили операцией по 
выдавливанию из Грузии, из Панкис- 
ского ущелья, чеченских боевиков. 
Не попытается ли президент Саакаш
вили использовать напряжение на 
Северном Кавказе в конфликте с 
Россией?

—  Боль чеченского народа является 
болью и для нас — грузин. Выдавли
вая, как вы выразились, боевиков, мы 
предоставили убежище тысячам бе
женцев из Чечни и гордимся, что смог
ли приютить попавших в беду соседей. 
Дестабилизация ситуации на Север
ном Кавказе представляет собой пря
мую угрозу национальной безопаснос
ти Грузии, поэтому мы ни в коей мере 
не заинтересованы в разжигании кон
фликта в этом регионе. Наоборот — 
моя страна должна стать платформой 
стабильного сосуществования и про
цветания для Кавказа в целом. На фоне 
грузино-российского противостояния 
создание устойчивой системы регио
нальной безопасности нереально. Сле
довательно, естественным представля
ется нахождение общих интересов на
ших государств, хотя у политических 
элит [рузии и России взгляды на этот 
счет сильно различаются. Несмотря на 
это, я считаю, что анализ, оценка и, со
ответственно, сближение наших точек 
зрения путем переговоров может со
здать предпосылки для улучшения от
ношений между Тбилиси и Москвой. А 
это благоприятно отразится на ситуа
ции на всем Кавказе.

—  Стоит ли ждать новой волны 
протестов оппозиции в фузии и что 
может стать поводом для этого? 
Одни с надеждой, другие с опасени
ем ждут выборов мэра Тбилиси вес
ной 2010-го.

— Грузию можно будет считать со
стоявшейся демократией только в слу
чае передачи власти новым полити
ческим силам путем свободных выбо
ров. "Альянс за Грузию" выбрал демок
ратический, значит —  единственно 
верный в стратегическом плане путь 
осуществления политических измене
ний, который выражается в нацелен
ности на улучшение избирательной 
среды и победу над нынешней властью 
через выборы. Не сомневаюсь, что 
общественность [рузии поддерживает 
именно такой путь развития событий. 
Несмотря на существующие различия 
между политическими силами, ответ
ственность за будущее страны разде
ляют все, и никакие краткосрочные 
цели не м огут служить оправданием 
для нового гражданского противосто
яния. Нашему региону, соседним го
сударствам, Западу в лице [рузии ну
жен стабильный, предсказуемый, де
мократический партнер. Это обстоя
тельство должно быть руководством к 
действию для всего политического 
спектра страны.

— фузия —  это страна постоянных 
революций, и здесь трудно назвать 
политика, ноторый не хотел бы или 
не претендовал на президентство. 
Вы уверены, что сможете стать ли
дером оппозиции? И за счет чего?

—  Перефразируя известное изре
чение, можно сказать : плох тот грузин, 
который не мечтает стать президен
том. А если серьезно, то назрела по
требность в президенте уравновешен
ном, способном прислушаться к чужо
му мнению, понять и учесть интересы 
различных групп населения своей 
страны. Уверен: если дать народу воз
можность свободного волеизъявле
ния, он не ошибется в своем выборе.

— Грузия и Россия навсегда поте
ряли друг друга? У вас есть рецепт 
сближения?

— У наших стран много общего. 
Для того чтобы избавиться от груза 
прошлых ошибок, мы должны в пер
вую очередь определить то, что яв
ляется приоритетны м для наших 
стран и народов. Каждая страна дол
жна стремиться к реализации своих 
интересов, но это не должно проис
ходить за счет и в ущерб интересов 
другого. Ясно одно — граждане на
ших стран хотят развития добросо
седских отношений, и политики дол
жны всецело это осознать, прежде 
чем принимать какие-либо решения. 
Первые шаги должны быть направле
ны на восстановление культурных 
связей и гуманитарных отношений. 
Реанимация связей в области торгов
ли и транспорта также будет способ
ствовать установлению  доверия 
между нами.

В ближайшие 10-15 лет придется 
иметь отношения с действующим рос
сийским руководством, и мы осозна
ем, что именно с этими политически
ми лидерами должны вести диалог, как 
трудно бы это ни было в нынешней си
туации.

В России должны быть уверенны, 
что объединенная, демократическая и 
сильная Грузия не только не будет яв
ляться угрозой для России, а наобо
рот— станет стабильным и надежным 
партнером. В условиях восстановлен
ного доверия считаю вполне реальным 
начало Россией вывода своих Воору
женных сил из [рузии на основе взя
тых ею международных обязательств.

Как Грузии, так и России нужны мир 
и стабильность в регионе. Уверен, что 
Россия может стать соавтором этого 
мира.

Вопросы задавал 
Павел ШЕРЕМЕТ 
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К 130-летию со дня рождения Генералиссимуса
21 декабря исполняется 130 лет со 

дня рождения Иосифа Виссарионо
вича Сталина - личности, роль кото
рой на протяжении более полувека яв
ляется предметом споров учёных, по
литиков, общественных деятелей и 
просто не равнодушных к истории 
людей.

Об этом шла речь в минувший чет
верг в актовом зале Театрального об
щества Грузии, где по инициативе 
правления Центрального Союза вете
ранов войны, труда и вооруженных 
сил Грузии (ЦСВВТАСГ), его Тбилис
ской организации, Общества идейных 
наследников И. В. Сталина, Междуна
родного общества «Сталин» и Союза 
офицеров собрались 
ветераны, чтобы тор
жественно отметить 
юбилей Генералисси
муса.

Собрание вступи
тельным словом от
крыл зам еститель  
п р е д с е д а т е л я  
ЦСВВТАСГ Резо Наца- 
ришвили. Затем выс
тупил председатель 
Союза ветеранов Ди- 
д у б е -Ч у гу р е тс ко го  
района, отставной  
полковник Александр 
Вашакидзе, отметив
ший вклад Сталина в

развитии событий в Грузии. Извест
ный поэт ДжансугЧарквиани вспом
нил о литературном даре Сталина, пи
савшего в юности стихи. Член Меж
дународного координационного сове
та ветеранов Второй мировой войны 
академик Георгий Хазарадзе расска
зал о том, как отмечается этот юби
лей в Москве, в разных городах Рос
сии и показал собравшимся выпу
щенную там памятную медаль.

Кандидат педагогических наук про
фессор Леван Чикваная, участник 
Второй мировой войны, профессор 
Шота Буадзе, председатель правле
ния Союза офицеров Юрий Небие- 
ридзе, председатель Ваке-Сабурта- 
линского районного Союза ветеранов, 
полковник в отставке Валериан Рек- 
вава и другие отмечали разносторон
ность личности Сталина и многообра
зие его интересов.

- В истории XX века нет другого че
ловека, который бы так много сделал 
для Родины и который бы подвергал
ся таким поношениям. Со времен 
Хрущева против него не прекращает
ся клеветническая кампания, - гово
рит зам еститель  председателя 
ЦСВВТАСГ Резо (Чацаришвили. - Ста- 
лин-ключевая фигура не только для 
XX века, когда его деятельность во 
многом определяла мировую исто
рию. Мы никогда не отказывались и 
не отнажемся от наследования многих

идеи и завоева
ний нашего на
рода, от необхо- 
ди м ости  и зу 
чать и осмысли
вать советский 
период истории 
страны во всей 
его полноте, 
разнообразии  
и слож ности.
Что, естествен
но, невозможно 
без осм ы сле
ния личности и 
роли Сталина. К 
дате сталинской
годовщины во всем мире вспомнят об 
этом крупнейшем политическом ли
дере.

В заключение было объявлено, что 
празднование 130-летия со дня рож
дения И.В. Сталина будет отмечаться 
и в субботу, 19 декабря, в актовом 
заяе Грузинского гуманитарно-эконо
мического университета, где с 14 ча
сов соберутся почитатели Гёнералис- 
симуса. Этой дате посвящен и специ
альный номер газеты «Сакартвелос 
дедакалаки» («Столица Грузии»), кото
рый распространялся среди участни
ков юбилейного собрания.

Варлам МУРАДЕЛИ 
Фото автора

Композитору Отару Тевдорадзе посвящается
Не в канун круглых дат, а исключи

тельно по зову сердца музыковед Нази 
Сарджевеладзе организовывает памят
ные мероприятия в честь уважаемых в 
народе деятелей культуры. Такое «нару
шение» традиции допустила она и в этот 
раз, став автором идеи и организатором 
недавнего вечера, посвященного народ
ному артисту Грузии композитору Отару 
Тевдорадзе (1923-1983).

В нетопленном актовом зале Союза 
композиторов было, скажем так, доволь
но прохладно, однако вечер получился 
душевным и теплым. После окончания 
вечера публика долго не расходилась и 
благодарила его устроителей. В числе 
присутствовавших были не только близ
кие, ровесники композитора, но и мно
го молодежи, для которой его музыка 
оказалась приятным открытием.

Задушевный настрой вечеру придал 
музыковед Гулбат Торадзе. Его воспо
минания - и как о замечательном маэ
стро. и как о необыкновенно обаятель
ном. отзывчивом человеке - состави
ли целостный образ одаренной лично
сти. Недаром Отара Тевдорадзе высо
ко ценил столь известный своей тре
бовательностью Дмитрий Шостакович, 
который критически относился даже 
к некоторым, пусть и широко признан
ным своим коллегам. Произведения 
О.Тевдорадзе и сегодня, спустя чет
верть века после его ухода из жизни, 
воспринимаются свежо и приятно лас
кают слух. Многие его песни, общее 
число которых более трехсот, стано
вились широко признанными разными 
народами на просторах советской 
страны. Посвященные вечным гумани
стическим темам, они неоднократно 
удостоились высших наград на всесо
юзных закрытых конкурсах. Их пели в 
знаменитых эстрадных коллективах 
«Рэро», «Орера», «Диело», «Иверия». 
Певица Тамара Гвердцители не раз ста
новилась лауреатом песенных фести
валей. Композитор также работал и в 
классическом жанре (опера «Легенда 
о Тбилиси», оперетта «Швейк идёт на 
войну», симфоний, концертов, камер
но-инструментальных пьес и др.).

Очень жаль, посетовал Г Торадзе, что 
тбилисские симфонические оркестры 
не уделяют должного внимания заме
чательному наследию славной пледы 
грузинских композиторов старшего 
поколения.

С огромной теплотой вспоминали о 
своем старшем товарище композиторы 
Шалва Давиташвили и Важа Азарашви- 
ли. отмечавшие его необыкновенную

чуткость ко всему талантливому, создан
ному молодыми коллегами. Председа
тель Союза композиторов Каха Цабадзе 
с трепетом вспомнил свои юные годы, 
когда в их доме имя Отара Тевдорадзе 
уважительно произносилось его отцом 
композитором Гйоргием Цабадзе, и ког
да тот, большой знаток шахмат, приоб
щал Каху к этой мудрой игре.

Близкий к поколению О.Тевдорадзе, 
народный артист Грузии, лауреат Первых 
премий международных композиторс
ких конкурсов Феликс Глонти, направил 
приветствие участникам вечера, отме
тив высокие личностные качества свое
го ушедшего коллеги и необыкновенную 
коммуникабельность его творений.

Есть что вспомнить и автору этих 
строк, игравшему в симфоническом ор
кестре Второго музучилища, когда под 
руководством дирижера Г Баблумяна уча
ствовал в тамошнем симфоническом 
оркестре. С каким воодушевлением мо
лодые музыканты аккомпанировали в 
премьере фортепьянного концерта ком
позитора! А участвуя в армейском ансам
бле в Украине, он на бис исполнял его 
знаменитую песню «Обелиск».

Музыкальное отделение вечера от
крыла широко известная эстрадная пе
вица Мзквала Ботковели. Ей и ее супру
гу Арчилу Чихладзе композитор, вооду
шевленный их пением, посвятил нема
ло своих песен. Вместе с Элене Хелаш- 
вили, они под собственный гитарный ак
компанемент задушевно спели «Песню 
и Родине» и «Воспоминание».

Детский хор «Ларго» Тбилисской шко
лы искусств N20 (педагог И. Дабрундаш- 
вили) и юношеский квартет «Бардзима» ( 
ГЦхвариашвили, Д.Иремадзе, 3. Чинчара- 
ули, Л. Кбилашвили. рук. Н.Гогишвили) с 
задором и вдохновенно исполнили не
сколько песен композитора.

Необыкновенно выразительные дет
ские фортепьянные пьесы «Цирковые ло
шадки» и «Танец цветов» впечатлили слу
шателей в исполнении Л. Дадундаридзе 
(педагог М.Цомая).

Приятным откровением на вечере 
стало пение самого организатора памят
ного вечера Н.Сарджвеладзе, которая с 
большим проникновением исполнила 
романсы О.Тевдорадзе «День и ночь» и 
«Встречай меня» на стихи русских поэтов.

Остается только поблагодарить Союз 
композиторов Грузии, а также Евгению 
Тевдорадзе и всех тех, кто содействова
ли организации «не очередного», однако 
незаурядного вечера.

Артэм КИРАКОЗОВ

Человек редкого таланта
I

«От нас ушел человек редкого та
ланта, остроумия и легендарной эру
диции», сказал известный композитор 
Родион Щедрин, узнав о смерти Гиви 
Орджоникидзе.

11 декабря в Национальном музы
кальном центре Грузии состоялся кон
церт классической музыки, посвящен
ный 90-летию со дня рождения Гиви Ор
джоникидзе.

Выдающийся грузинский музыковед 
и общественный деятель родился в 
1929 году в Тбилиси в семье интелли
гентов. Жертвой страшного 37-го стал 
его отец, а его самого надолго разлу
чили с матерью, что оставило тяжелей
ший след в его дальнейшей судьбе.

Благодаря природному оптимиз
му и стойкости он с отличием окон
чил два вуза -  исторический факуль
тет университета и факультет музы
коведения консерватории, а затем и 
аспирантуру. Первой же своей пуб
ликацией он привлек внимание спе
циалистов. Потом Гиви Орджникид- 
зе систематически печатался в Тби
лиси, Москве, Германии и других за
рубежных странах.

С 1979 года до конца жизни был пред
седателем Союза композиторов Гру
зии и секретарем правления Союза 
композиторов СССР Был избран чле
ном юридической комиссии междуна
родного музыкального совета «ЮНЕС

КО».
Г и в и  

О р д ж о -  
н и к идзе 
о ста в и л  
б о га т о е  
л и т е р а 
т у р н о е  
наследие.
На гру
зинском, 
русском и 
н е м е ц 
ком язы
ках им 
опубликовано свыше 250 работ.

В концерте приняли участие На
циональный сим ф онический  ор
кестр им. Евгения Микеладзе -  ди
рижер Н. М ем аниш вили, Нацио
нальная хоровая капелла им. Н. Сул- 
ханишвили -  хормейстер А. Ушве- 
ридзе, альтист Г Цагарели, Нацио
нальный струнный квартет им. С. 
Цинцадзе.

Были исполнены произведения С. На- 
сидзе -  струнный квартет памяти 1йви 
Орджоникидзе; кантата И. Барданашви- 
ли (Израиль) кантата «Молитвы скор
би» - светлой памяти Гиви Орджоникид
зе; «Оплаканный ветром» Г Канчели -  
литургия памяти Гйви Орджоникидзе.

Реваз ТОПУРИЯ
-------------------------------------------------------------------------------1

Еврейский культурно-образовательный фонд, 
Академия наук Грузии, Союз писателей Грузии

Натан ьаазов:
«М ой Ираклий Абаш идзе»

а  ершу, 23 денабрн, в 14:45

Адрес:
Авлабар, ул. Вахтанга VI, 30, 
Еврейсний дом,
3-й этаж, нонцертный зал

.— г .. -Р*

При себе иметь 
удостоверение личности 1 0 0
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ем в дальнейшей нашей работе. На
мечена обширная программа дей
ствий, которая включает в себя под
готовку врачей -  гомеопатов, бес
платное обучение семейных врачей 
основам гомеопатии, проведение гу
манитарных акций в различных реги
онах (рузии для беженцев, насиль
ственно перемещенных лиц и мало
имущих.

Расширение и укрепление м еж 
дународных связей, в том  числе и 
с наш ими голдандскими коллега
ми, помож ет нам лучше и эф ф ек
тивнее использовать в масштабе 
всей страны обширные возможно
сти гомеопатии при эф ф ективном 
лечении м ногих острых и хрони
ческих заболеваний.

В Тбилисской городской поликлинике №13 состоялась презентация открытия первой в стране клиники гоме
опатической и  грузинской традиционной медицины «Семейный доктор», которую возглавил член -  корреспон
дент Академии экологических наук [рузии, член М еждународной Лиги гомеопатов Торнике Алашвили.

- Основная наша задача, - говорит 
директор клиники, -  лечение пациен
тов всех возрастов экологически чис
тыми гомеопатическими лекарствами 
по традиционной грузинской методи
ке. Этими препаратами можно эф
фективно лечить такие заболевания, 
как аденомы предстательной железы, 
энурез, фиброма матки, мастопатия, 
атеросклероз, вирусный грипп, по
следствия болезни Боткина, экзема, 
простатит, хронический цистит, язвен
ная болезнь двенадцатиперстной киш

ки, остеохондроз и другие недуги.
Обычно каждое гомеопатическое 

лекарство назначается отдельно для 
стимулирования организма. Это по
зволяет проводить лечение без ослож- 
нений и внимательно наблюдать за 
результатами. Классический гомеопа
тический метод лечения включает 
тщательную оценку состояния пациен
та -  именно пациента, а не болезни. 
Дети и взрослые должны знать, что го
меопатические препараты применя
ются в маленьких дозах, в состав кото

рых входят лишь вещества раститель
ного, минерального и животного про
исхождения, они не имеют неприят
ного вкуса. Гомеопатия в целом безо
пасна, если точно следовать ее прин
ципам.

В новой клинике, которая укомплек
тована опытными специалистами, 
можно также комплексно лечить тром- 
боцитопению, нефрит, тяжелую фор
му анемии, туберкулез позвоночника 
без химических лекарств и операций.

В открытии клиники приняли учас
тие иностранные го
сти -делегация спе
циалистов из Голлан
дии -  президент гол
ландской организа
ции «Гомеопатия без 
границ» Ин Бетхауэр 
(руководитель), Ири
на Иэнсен и Эвелин 
Ванде Камп. Главная 
цель визита -  обмен 
опытом, ознакомле
ние с деятельностью 
грузинской Лиги го
меопатии и традици
онной медицины, ис
пользованием воз
можностей гомеопа
тических препаратов 
различных заболева
ний в нашей стране.

- Я хочу сказать, - 
подчеркнул Т. Алаш
вили, - что голландс
кие специалисты не 
первый раз посеща
ют Грузию. Очеред
ной визит явится 
большим подспорь-

„и■
Осторожно, пневмония!

На к  считают специалисты, пнев
мония или  воспаление легких при  
ны неш ней  ди агн ост ике  не так 
страшна -  разнообразны е и  эф 
фективные антибактериальные  
препараты и современная органи
зация медицинской помощи карди
нально изм енили ситуацию. И  тем 
не менее, пневмония по-прежнему  
грозит тяжелыми последствиями.

Сегодня наша гостья -  ведущ ий  
терапевт Тбилисского лечебно-про
филактического центра №3, семей
ный врач М айя Бежанишвили. Она 
любезно согласилась ответить на 
наши вопросы.

- Госпожа Майя, так что же такое 
пневмония?

- Пневмония -  инфекционное по

ражение легких с развитием воспа
лительного процесса. По степени тя
жести ее подразделяют на легкую, 
среднюю и тяжелую. Даже легкая 
пневмония -  серьезное заболева
ние, к которому надо относиться в 
высшей степени ответственно. Воз
будителями м огут стать и пневмо
кокк, и стрептококк, и вирусно-бакте
риальные группы.

Пневмония обычно начинается ос
тро, больной испытывает потрясаю
щий озноб, температура тела повы
шается до 39 -  40 градусов. Боль при 
дыхании на стороне пораженного лег
кого усиливается при кашле, вначале 
сухом, позже с «ржавой» или гнойной 
вязкой мокротой с примесью крови. 
Аналогичное или столь же бурное на
чало болезни возможно в исходе ост
рого респираторного заболевания 
или на фоне хронического бронхита.

Лечение пневмонии при легком те
чении и благоприятных бытовых ус
ловиях может осуществляться на 
дому, но большинство больных нуж
даются в стационарном лечении. В 
разгар болезни нужен постельный 
режим, механически и химичесни 
щадящая диета с ограничением по
варенной соли и достаточным коли
чеством витаминов, особенно А и С.

Больным моложе 30 лет при нетя
желом течении пневмонии и отсут
ствии хронических болезней можно 
назначить длительно действующие 
сульфаниламиды. Эти препараты 
следует применять в острый период 
и в течение 3-5 дней после исчезно
вения симптомов болезни.

При среднетяжелых и тяжелых 
формах пневмонии используют ан
тибиотики всех групп. Внутривенное 
введение антибиотика позволяет по
лучить в короткое время в 2-3 раза 
больше концентрации препарата в 
крови, чем при внутримыш ечном 
введении. Эффективность сульфа
ниламидов и антибиотиков при пнев
мониях, как правило, выявляется к 
концу первых суток лечения, но не 
позже 3 дней их применения, после 
этого срока при отсутствии терапев
тического  эф ф екта назначенный 
препарат следует заменить другим.

- Почему, несмотря на обилие 
эф ф ективных антибиотинов, пнев
мония по-прежнему остается в чис
ле опасных заболеваний?

- Виной мы сами, поскольку час
тенько не обращаем внимания на 
симптомы болезни, вначале схожие 
с недомоганием, простым кашлем. 
Даже боль в боку и неноторая затруд
ненность дыхания не всегда настора
живают. А между тем, эти симптомы 
часто свидетельствуют о пневмонии.

По другому сценарию развивает
ся так называемая вторичная пнев
мония. Вначале человек действи
тельно подхватывает грипп, ларин
гит, трахеит, а через некоторое вре
мя, когда болезнь вроде бы прошла, 
вдруг опять температура поднимает
ся, усиливается кашель, появляется 
боль в боку. Знайте, это практичес

ки верная пневмония. Вирусы, вызы
вающие ее, понижают сопротивляе
мость всего организма, повреждают 
механизмы защиты дыхательных пу
тей. Здесь необходимо знать: время 
дорого, и сразу надо вызывать вра
ча. Только он может поставить пра
вильный диагноз. Не захваченная 
вовремя пневмония лечится до двух 
и более месяцев, а порой вовсе не 
поддается лечению. Нельзя забы
вать, что и в наши дни, к сожалению, 
погибают от пневмонии.

- Пневмония длится подчас не 
одну неделю ,и , конечно, больно
му хочется принять душ. М ожно ли 
это делать?

- Не только можно, но и нужно! Важ
но лишь избегать резкой разницы 
температуры воздуха в ванной и в 
комнате, где лежит больной. И вооб
ще, при пневмонии необходимы све
жий воздух и комфортная темпера
тура.

- Какую  категорию людей чаще 
всего поражает пневмония?

- Это, прежде всего, пожилые 
люди, курильщики, люди, неумерен
но употребляющие спиртные напит
ки, больные с иммунодефицитом, 
страдающие хроническими болезня
ми, особенно органов дыхания и сер
дечно-сосудистой системы. Если вы 
или ваши близкие относитесь к од
ной из этих категорий, то будьте осо
бенно осторожны.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
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Кто выглядит моложе своих лет, 
может прожить очень долго

У тех, кто выглядит моложе своих лет, зна
чительно больше шансов дожить до преклон
ного возраста, чем у тех, чья внешность опе
режает реальный возраст. Как передает ВВС 
со ссылкой на ВгШзп МесПса! _|оигпа1, к таким 

Ш ь*  выв°Дам пришли датские ученые, которые 
ш гЩ . сРавнили 387 пар разнояйцевых близнецов.

”  Все фотографии были сделаны, когда им было 
по 70-80 или даже 90 лет.

Исследователи просили сиделок, школьных 
учителей, спортивных тренеров и просто свер
стников угадать возраст двойняшек по фото

графиям. Как утверждается в статье, опубликованной в журнале, более моло
до выглядящие близнецы обычно жили дольше своих братьев и сестер.-

Исследователи нашли и вероятную биологическую причину, объясняющую 
такой результат. Ключевые фрагменты ДНК, так называемые теломеры, отве
чающие за способность клеток к воспроизведению, определяют и то, насколь
ко молодо выглядит их обладатель. Считается, что короткие теломеры указы
вают на более быстрое старение и могут быть связаны с некоторыми заболе
ваниями. У двойняшек, принимавших участие в исследовании, более длин
ными теломерами обладали именно те, кто выглядел моложе.

В течение семи лет после окончания эксперимента группа исследователей 
под руководством профессора Университета Южной Дании Кааре Кристенсе
на обнаружила, что, чем большую разницу в возрасте давали двойняшкам 
опрошенные, тем больше была вероятность, что первым умрет именно тот из 
близнецов, который выглядел старше.

Интересно, что результаты не показали никакой зависимости от возраста, 
пола или профессии опрашиваемых.

По словам профессора Кристенсена, возможно, люди, прожившие более 
тяжелую жизнь, чаще умирают в более молодом возрасте - а такая жизнь 
накладывает свой отпечаток на их лица.

Британский профессор Тим Спектор, проводивший собственное изучение 
пар близнецов, подтвердил, что его исследование показывает аналогичные 
результаты.

«Возможно, важное значение имеет комбинация наследственных призна
ков и окружающей среды, на протяжении жизни», - говорит он. Спектор также 
отметил, что по внешнему виду люди неплохо определяют и уровень здоровья 
человека на той или иной фотографии, так что докторам следует уделять боль
ше внимания внешности своих пациентов.

«Если пациент выглядит старше своих лет, возможно, необходимо уделить 
ему более пристальное внимание», - считает он.

Одиночество способствует развитию рака 
и препятствует его лечению

Ученые провели свежие исследования, которые 
дают основание предположить: одинокие личности 
подвергают себя намного большему риску развития 
рака, нежели социально активные люди. Опыты, про
веденные на мышах, показали, что опухоли смертель
ного типа намного чаще образуются у грызунов, живу
щих отдельно, нежели у тех, что обитают в группах.

Так, изолированные от сородичей подопытные в 
84 раза чаще приобретали смертельные раковые опу
холи различного типа. При этом у одиноких мышей 
наблюдалось повышенное содержание кортикосте
роидов (так называемых гормонов стресса) и им тре
бовалось больше времени, чтобы прийти в себя после стрессовых ситуаций.

В статье, опубликованной в„журнале РгосеесИпдз о( 1Ье №йопа1 Асабету о* За'епсе, 
авторы исследования, ученые Йельского университета (США) делают вывод: социальная 
изоляция и развитие смертельных раковых заболеваний тесно связаны друг с другом.

По мнению ученых, подобные реакции могут наблюдаться и у человека, однако 
необходимы более подробные исследования, чтобы подтвердить это, передает ВВС.

Предположительно, негативное влияние одиночества связано именно со стрессом. 
«Интерес к связи между окружающей средой, эмоциями и болезнью растет. Это иссле
дование освещает то, какое влияние может оказать социальный мир», - говорят ученые.

В ходе предыдущих аналогичных исследований было доказано, в частности, что деп
рессия затормаживает способность человека к выздоровлению от рака и что соци
альная поддержка ускоряет выздоровление от рака груди.

Каждые 15 сигарет вызывают одну 
мутацию в геноме человека

Британские исследо- жаамии—  
ватели выяснили, что на 
каждые 15 сигарет, выку
ренных больным раком 
легких, приходится в 
среднем одна генетичес
кая мутация в организ
ме, пиш ет газета ТНе 
1пберепс1ет, ссылаясь на 9 Щ  
данные исследования 
(полный текст - на сайте 
1поРге5за.ги).

Ученые обследовали 
пациента с 23 тысячами 
мутаций ДНК в клетках 
легких, связанными с 
воздействием токсинов, 
содержащихся в табач
ном дыме и накопленных 
им на протяжении всей жизни.

«По приблизительным подсчетам, мы можем сказать, что в геноме происхо
дит одна мутация на 15 выкуренных сигарет», - заявил доктор Питер Кемпбелл 
из Института Сенгера в Кембридже, который возглавил проект. Результаты 
исследования опубликованы в журнале ЫаШге.

Авторы проекта также обследовали пациента со злокачественной мелано
мой, самым опасным видом рака кожи, у которого было обнаружено 30 тысяч 
специфических генетических мутаций, связанных с воздействием солнечных 
лучей.

У б о р щ и к и  в д е с я т к и  раз  
п о л е з н е е  б а н к и р о в

Санитары и уборщики в больницах приносят 
обществу больше пользы, чем банкиры, утвер
ждает исследование Ме\л/Есопотюз Роипбайоп, 
данные которого приводит британская веща
тельная корпорация ВВС. Так, уборщики боль
ницы создают 10 фунтов прибавочной стоимо
сти на каждый фунт стерлингов, который им 
платят. Банкиры же, напротив, на каждый вло- 

  _____ ___ __ _ женный фунт приносят 7 фунтов потерь.
Исследование утверждает, что именно 

банкиры и страховые компании ответственны за кампании, которые вызы
вают в гражданах чувство неудовлетворенности и поощряют сверхпотреб
ление. В отличие от них, няни и воспитатели, а также переработчики отхо
дов приносят стране и казне чистое богатство.

Эйлис Лоулор, представительница ЫЕР говорит: «Уровень оплаты тру
да часто не отражают истинного значения работы. Как общество, мы 
нуждаемся в новой ф орме оплаты труда, которая вознаграждала бы ра
ботников, приносящ их социальную пользу, а не тех, которые произво
дят прибыль за счет общества и окружающ ей среды».

Исследователи сравнили шесть специальностей и приносимую ими пользу. 
Так, получающие от полумиллиона до 80 миллионов фунтов стерлингов в год, 
ведущие банкиры страны принесли ей 7 фунтов стерлингов убытка на каждый 
фунт, который они заработали. В число разорительных для страны профес
сий попали также рекламщики и адвокаты по налогам.

Няни и воспитатели, с другой стороны, «берут на себя важную ф унк
цию заботы о детях, позволяя их родителям продолжать работать. На 
каждый фунт, который им платят, они производят 9,50 ф унтов приба
вочной стоимости, утверж даю т эксперты ЫЕЕ

Уборщики и санитары в больницахтанже «играют жизненно важную роль в систе
ме здравоохранения. Они не только поддерживают чистоту и гигиену, но и способ
ствуют укреплению здоровья. На каждый выплаченный им фунт они приносят еще 10.

Исследователи призывают политиков принять меры и выровнять опла
ту труда, измеряя ее социальной и экологической пользой, и ввести более 
прогрессивное налогообложение.

Семь ты сяч лет назад в Европе жили
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жертв вырезали язык.
Ученые установили, 

что за короткий период 
времени в поселении 
были съедены сотни лю
дей, с которыми обра
щались не лучше, чем 
с животными. Объеден
ные кости сбрасыва
лись в глубокие ямы 
овальной формы, пи
шет «Газета.С2Т.ш». 
Столь жестокие нравы 
исследователи объяс
няют периодами голода 
в центральной Европе 
эпохи неолита.

7 тысяч лет назад на 
континенте существова
ли предположительно

В ходе раскопок древних захороне
ний на территории современной Гер
мании археологи обнаружили сотни 
человеческих останков, предположи
тельно свидетельствующих о том, что 
7 тысяч лет назад, в эпоху раннего нео
лита, в Европе был распространен кан
нибализм. Судя по останкам, в пищу 
употребляли даже детей и эмбрионы. 
О находке пишет декабрьский номер 
британского журнала АпДдиЛу.

Раскопки близ юго-западной дере
веньки Херцхайм впервые были прове
дены в 1996 году и повторно - между 2005 
и 2008 годами. Авторы исследования - 
антропологи из университета Бордо во 
Франции - рассказали ВВС, что челове
ческие кости умышленно кололись и 
дробились - как при каннибализме.

По словам руководителя исследо
вания Бруно Булестена, умышленно 
сломанные фаланги пальцев рук и ног 
были обгрызены, ребра отламывались

от позвоночника явно с помощью спе
циальной техники, а царапины и поре
зы на челюстях говорили о том, что у

три поселения, где жили каннибалы. С 
большей или меньшей степенью дос
товерности людоедство доказано лишь

каннибалы
в древней пещере на юге Франции. 
Там найдены обглоданные кости, кото
рым 6 тысяч лет. Проведенное в 1986 
году исследование показало, что в пе
щере были убиты и съедены по край
ней мере шесть человек и животные.

Но все же каннибализм, по мнению 
большинства ученых, в те времена был 
редностью: для раннего неолита в Цен
тральной Европе характерно повсеме
стное распространение земледелия.

Кроме того, многие археологи не 
согласны с теорией каннибализма, 
утверждая, что отделение ПЛОТИ от С к е 
лета и дробление костей характерно 
для некоторых древних погребальных 
ритуалов. Такие существовали во мно
гих древних цивилизациях.

В пользу последней гипотезы гово
рит и тот факт, что на черепах отсут
ствует нижняя челюсть. Ритуал требо
вал, чтобы ее отделяли от черепа и хо
ронили отдельно.



КУЛЬТУРА

Вечер финской поэзии
Ну кто бы мог подумать, что, получив 

по «электронке» приглаш'ение посетить 
вечер поэзии в «Кавназском доме», я 
стану участником исторического собы
тия -  первого за всё время существова
ния Грузии вечера финской поэзии с 
участием гостей из Хельсинки-Вилле 
Хьютонена и Вилле-Юхана Сутинена. По 
крайней мере, ведущий вечера, поэт 
Шота Иаташвили, как и его финские 
друзья, не выказывал сомнений в «пра
ве первородства».

Молодые финские поэты прибыли на 
Южный Кавказ и объездили все его стра
ны -Азербайджан, Армению и Грузию, 
благодаря полученной на родине лите
ратурной стипендии. Побывали они и в 
Нагорном Карабахе, и даже получили в 
грузинском МИДе визу в Абхазию, но в 
последний момент решили отказаться 
от этой слишком рискованной (к такому 
выводу они пришли, тщательно просчи
тав возможные риски) поездки.

[ости общались с залом на английс
ком, а переводила немногочисленной, 
но почтеннейшей публике на грузинский 
ведущая вечера, поэт Анна [риг И вот 
что из её уст мы услышали от гостей:

- У финнов нет такой богатой исто
рии, ведь вы ведёте отсчёт своей лето
писи ещё с дохристианских времён, а 
наши предки, в то время как вы писали 
книги и строили храмы, жили в лесах 
(сказано это было без комплексов, ис
кренне и благодушно).

Ещё нас потрясло, как было тепло в 
Кутаиси и в Батуми. У нас в декабре

меньше минус 20 редко бывает. Ну, а 
наибольшее впечатление мы увозим в 
душе от вашего полифонического пения.

Финским поэтам задали вопрос -  
почувствовали ли они разницу в образе 
жизни, ментальности, облике стран 
Южного Кавказа...

-Да, в Азербайджане мы окунулись в 
ощутимую восточную, азиатскую среду, 
а в [рузии гораздо более явственны ев
ропейские традиции,- отметили гости.

Путешествуя, молодые финские по
эты пишут стихотворные циклы о стра
нах, в которых они побывали. Так, уже 
написан и опубликован цикл стихотво
рений об Украине. О Грузии же, как ска
зал Вилле Хьютонен, ими будут написа
ны не только стихи, но и эссе в финском 
внешнеполитическом журнале.

Ну, а затем гости прочитали на род
ном языке стихи, в которых отчётли
во прослеживались урбанистические 
мотивы и символика. Эти верлибры 
в стиле модерн прозвучали для гру
зинских любителей поэзии в перево
дах Ники Джорданели и Шалвы Баку- 
радзе. Причём, в процессе чтения 
Вилле Хьютонен и Вилле-Юхан Сути- 
нен не чурались обязательных, как 
они объяснили, театрализованных 
эффектов -  то надевали «колпак па
лача», то поворачивались к залу спи
ной. Иначе полнота эффекта «смазы
валась», как заверили гости.

Затем финские поэты вновь оказа
лись в плену любознательных зрителей, 
интересовавшихся-можно ли прожить

на литературные заработки в Финлян
дии, женаты ли наши новые друзья и 
проводили ли творческие вечера в дру
гих южно-кавказских столицах...

На первый вопрос ответ был дан 
дипломатичный -  продать 1000 эк
земпляров книги для автора счита
ется значительным успехом. Насчёт 
творческих вечеров -  нет, это -  пер
вый. Но в Баку й Ереване они встре
чались с тамошними литераторами 
и интеллектуальной элитой. Вопрос

о семейном положении тоже не был 
обойдён стороной.

- Вилле-Юхан всё ещё свободен, а я 
уже связан брачными узами,- поведал 
Вилле Хьютонен,- Жена моя -тоже поэт, 
и даже более популярный, чем я.

Наша публика не могла не воздать 
должного рыцарскому духу финского 
поэта, наградив это признание особо 
тёплыми аплодисментами.

Владимир САРИШВИЛИ

Фонд Ладо Атанели поможет 
молодым талантливым музыкантам

Фонд «Тандгома» Ладо Атанели 
поможет в становлении молодым 
талантливым музыкантам. Его 
презентация состоялась в чет
верг в Большом концертном зале 
филармонии на гала-концерте, в 
котором приняли участие извес
тные оперные исполнители, рабо
тающие как в Грузии, так и за ее 
пределами.

По словам работающего за 
рубежом известного грузинско
го баритона Ладо Атанели, ос
новная цель «Танадгома» - по
мочь в развитии и проф ессио
нальном становлении молодым 
талантливы м  м узы кантам , в 
участии в международных кон
курсах, учебе за границей.

«Цель учреж д е ния  наш его 
фонда - помочь талантливой мо
лодежи, а также нашим заслу
женным деятелям искусства», - 
сказал Ладо Атанели, отметив, 
что собирается устроить турне 
по регионам Грузии.

Атонели такж е сообщил, что 
его фонд будет тесно сотрудни
чать с ф ондом  Пааты Бурчуладзе «Иавнана», оказывать помощ ь соци
ально незащ ищ енному населению, детям-сиротам.

«Я и Паата собираемся устроить совместный концерт».
Как отметила вице-президент фонда «Танадгома» Манана Чиновани, одним из 
приоритетов деятельности фонда будет проведение конкурса Ладо Атанели и 
учреждение его стипендии.

В концерте, помимо Ладо Атанели, приняли участие Бадри Маисурадзе, Шал
ва Мукерия, Маквала Аспанидзе, Теона Двали, Кетеван Кемоклидзе и Ирак
лий Атанелишвили.

Лиана Исакадзе проведет 
рождественский концерт в Тбилиси

Рождественский концерт даст в Тбилиси известная скрипачка Лиана Иса
кадзе совместно с Национальным симфоническим оркестром Грузии, сообща
ет СН1Ч. Концерт пройдет 23 декабря в Национальном музыкальном центре.

Слушателям будут представлены произведения известных композиторов. 
Оркестром будет дирижировать Ника Меманишвили.

Лиана Исакадзе прибыла в Грузию из Парижа 15 декабря.
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«Новогодние 
музыкальные 
встречи»

В Большом зале Тбилисской кон
серватории уже несколько дней про
ходят традиционные «Новогодние 
музыкальные встречи», инф орми
рует Грузия ОпПпе.

В рамках двухнедельной про
граммы состоятся вечера класси
ческой и фольклорной музыки. В по
недельник прошел концерт камер
ной музыки.

Звезды мировой оперной сцены 
Бадри Маисурадзе и КеГеван Ке
моклидзе приняли участие в вече
ре вокальной музыки. Также прой
дут концерты фортепьянной музы
ки и концерт грузинской традицион
ной музыки, в котором свое искус
ство покажет ф ольклорный ан
самбль «Сахиоба».

27 декабря, в связи с 200-летним 
юбилеем Йозефа Гайдна и Фелик
са Мендельсона, пройдет творчес
кий вечер композиторов.

«Новогодние музыкальные встре
чи» закроются 29 декабря нонцер- 
том австрийской пианистки Лизы 
Леонской.

Мероприятие проводится при 
поддержке Министерства культуры 
страны.

Выставка о Тбилиси
В Национальном архиве М ини

стерства юстиции Грузии 17 декаб
ря открылась выставка «Старый и 
современный Тбилиси».

На эксп о зи ц и и  представлены  
хранящиеся в архиве ф отограф ии 
Д м итрия Ермакова, снятые в 1890- 
1910 годах, и ф отограф ии Гиоргия 
М еурмиш вили, снятые в 2009 году.

В рамнах выставки - презента
ция п о д го т о в л е н н о го  Н а ц и о 
нальным архивом  календаря на 
2010 год -  «Старый и современный 
Тбилиси».

П оследний ф ильм  польско-
французского режиссера Романа 
Полански, арестованного в Цюрихе 
за изнасилование 30-летней давнос
ти, войдет в конкурсную программу 
Берлинского кинофестиваля 2009 
года. Об этом агентству ВесЛегз со
общили организаторы Берлинале.

В сентябре знаменитый кинема
тографист уже наносил последние 
штрихи к ф ильму «Призрак», од
нако после ареста картину при
шлось заканчивать прямо в каме
ре. Вряд ли Полански пройдется по 
нрасной дорожке на премьере сво
его нового творения - до экстради
ции в США он отбывает срок под 
домашним арестом в своем швей
царском шале.

Триллер станет экранизацией од
ноименного романа Роберта Харри
са, повествующего о бывшем пре
мьер-министре Великобритании 
Адаме Лэнге и анонимном писателе, 
который должен закончить мемуары 
премьера. В фильме снялись такие 
звезды Голливуда, как Юэн МакГрегор, 
Пирс Броснан, Ким Кэтролл, Джеймс 
Белуши и Том Уилкинсон.

Также известно, что на кинофес
тивале состоится премьера «Остро
ва проклятых» Мартина Скорсеза, 
где главные роли сыграли Леонардо 
Ди Каприо и Бен Кингсли. Однако 
триллер пройдет вне конкурсной про
граммы.

Новый фильм 
«Призрак» 
арестованного Полански 
покажут на Берлинале



АССОРТИ

Участники испанской лотереи 
уповают на дату смерти М.Джексона

Д а т а  
с м е р т и  
М а й к л а  
Джексона - 
25609 - ста
ла самым 
популярным 
числом в 
рождествен
ской л оте 
рее Испа
нии Е1 
Оогбо, при
зовой фонд 
к о т о р о й
считается одним из самых больших в мире, сооб
щает французский телеканал Ргапсе24.

Как сообщает официальный сайт лотереи, са
мым популярным запросом является запрос на би
лет с номером, отвечающим дате 25 июня 2009 года, 
когда скончался от передозировки медикаментов 
король поп-музыки.

Чуть менее популярно, но тоже пользуется боль
шим спросом число 66666, символизирующее де
монические силы.

Национальная лотерея Е1 Согбо («Большой куш») 
является неотъемлемой частью рождественских 
праздников испанцев, которые резво раскупают 
билеты по 20 евро и всей страной «прилипают» к 
телевизорам 22 декабря, когда объявляются побе
дители. Призовой фонд прошлого года составил 2,3 
млрд. долларов, что в два раза превысило лимит 
розыгрыша в 1995 году.

Несмотря на то, что индивидуальные призы Е1 
Согбо будут поменьше, чем у других крупных лоте
рей мира, общую сумму розыгрыша эксперты оце
нивают как самую крупную.

Статуя может оказаться 
подделкой

Итальянские эксперты начали расследование по 
подозрению в том, что правительство страны потра
тило 4,3 млн. долларов на поддельную статую рас
пятия Иисуса Христа работы Микеланджело, сооб
щают британские СМИ.

Вырезанная из дерева статуя была приобретена 
год назад у торговца произведениями искусства из 
Турина, который утверждал, что статуэтка подлин
ная и была выкуплена у одной флорентийской се
мьи. Первоначально мужчина запросил за нее бо
лее 21 млн долларов, но затем стороны сошлись на 
более приемлемой цене в 4,3 млн.

Однако рим ская прокуратура , специализи
рующаяся на м ош енничестве  в сф ере и с ку с 
ства, начала на этой неделе расследование, 
вызванное подозрениям и, что крупная сумма 
ушла на подделку.

Покупка статуи 15 века была встречена с помпой. 
Сначала она была презентована Папе Римскому Бе
недикту XVI, потом выставлена в итальянском пар
ламенте, после чего отправилась в тур по стране, 
где ее увидели тысячи человек. Правительство Ита
лии даже планировало одолжить статую Националь
ной галерее Вашингтона в качестве жеста уважения 
в сторону Барака Обамы.

Однако сразу несколько видных экспертов искус
ства заявили, что статуя была создана руками не 
Микеланджело, а другого художника. Споры специа
листов не стихают: по их словам, качество работы 
не отвечает качеству остальных творений знамени
того мастера, как и работ флорентийских мастеров 
того периода в общем. По мнению некоторых экс
пертов, статуя была сделана скульптором эпохи 
Ренессанса Якопо Сансовино.

Рождественские сертификеты
Отличный вариант приготовила британская фир- и с х о д я -

ма для тех, кто не знает, что подарить близким на 
Рождество. Тем, чья семейная лодка вот-вот пойдет 
ко дну, теперь можно вручить подарочный серти
фикат на развод, передает ЯеиГегз.

Необычный маркетинговый ход придумали в ад
вокатской фирме Иоуб Р1аД& Сотрапу, которая на 
прошлой неделе выпустила специальные ваучеры. 
Обычно за часовую консультацию юристы компании 
берут по 325 фунтов (530 долларов). Предъявив рож
дественский сертификат стоимостью 125 фунтов, 
можно рассчитывать на полчаса рабочего времени 
специалиста по разводам.

Уникальные сертификаты расходятся, как горя
чие пирожки, а представители креативной фирмы 
заявляют, что продали уже 60 рождественских ку
понов. «Кажется, что они [сертификаты] попали в 
обязательный список подарков к Рождеству», - удив
ляется основатель конторы Ванесса Ллойд Платт.

Представитель англиканской церкви назвал про-

азвод
щее пе
чальным.
«Развод - 
всегда глу
боко лич
ное собы
тие, и не 
с о в с е м  
у м е с т н о  
дарить по
добные по- 
дарочные 
сертиф и
каты дру
гим людям», - сказал он.

Хочется отметить, что Рождество обычно обора
чивается большим стрессом для семей, и каждый 
январь наблюдается всплеск обращений за консуль
тациями по разводу.

Британцы пользую тся ростом
Стремительно растущие цены на золото побуж

дают британцев снимать золотые скобы и продавать 
их торговцам, выручая хорошие суммы, передают 
британские СМИ.

Как отмечают стоматологические клиники Вели
кобритании, сотни людей, носящих скобы из золо
та, уходят от стоматолога со снятыми конструкция
ми, чтобы выгодно перепродать их. В начале меся
ца цена на золото взлетела до 1226 долларов за ун
цию, и торговцы порой предлагают по 100 фунтов 
стерлингов (162 доллара) за одну пару золотых скоб.

«Раньше скобы просто выбрасывали и затем пе
рерабатывали, - отмечает основатель одной из сто
матологических клиник в Лондоне. - Но по мере того 
как растут цены на золото, пациенты все чаще спра
шивают, могут ли они взять скобы с собой, чтобы 
превратить их в маленькое ювелирное украшение 
или просто переплавить».

Как добавляют врачи, все, что попадает в рот па-

цен на золото

В Англии корова запрыгнула 
на двухметровую крышу

Корова из английского городка Блэндон (граф
ство Сомерсет) удивила своих хозяев, запрыг
нув на крышу дома, находящуюся на высоте по
чти 2 м от земли, передают британские СМИ.

По словам проживающ его по соседству 17- 
летнего Уильяма де Коти, сфотографировавше
го животное, выглянув в окно, он не поверил 
своим  глазам - на крыше соседского дома сто
яла живая корова. «Сначала я подумал, что это 
иллюзия: она, наверное, стояла сзади, а каза
лось, что на крыше, - рассказал молодой чело
век. - Но приглядевшись получше, я увидел, что 
корова действительно была на крыше!».

«Я слышал, что коровы м огут высоко прыгать. 
Думаю, поэтом у она и оказалась наверху. Я 
даже семью свою позвал, они долго смеялись», 
-добавил Уде Коти.

Хозяева дома, на котором побывала корова, 
вернувш ись дом ой, увидев заметно смятую  
крышу и решив, что стали жертвой грабителей, 
вызвали полицию. Однако с помощью снимков, 
сделанных соседом, владельцам удалого живот
ного удалось объяснить, что произошло, и дело 
было закрыто.

V

АР

ц и е н т а , 
становится 
его соб
с тв е н н о с 
тью, поэто
му просьбы 
отдать зо
лотые ско
бы обычно 
с готовнос
тью выпол
няются. Зо
лотые ско
бы исполь
зуются в 
ос н ов н ом
для лечения людей, страдающих аллергией на ни
кель. На создание одного комплекта уходит в сред
нем 8,5 г металла.

ВОЯ

Санта-Клаус - плохой пример 
для подражания

Санта-Клаус, может быть, и необходимый персо
наж на новогодних праздниках, но он плохой пример

для подра
жания, пи
шет интер
нет-портал 
А п а п о у а . 
Главные не- 
д о с т а т к и  
р о ж д е 
ственского 
д е д у  ш н и 
(ожирение, 
а в а н т ю 
ризм и лю
бовь к езде 
в состоя 
нии алко

гольного опьянения) делают его даленим от идеала, 
считают медицинские эксперты.

По словам доктора Натана [риллса, специалиста 
по здравоохранению из австралийского штата Вик
тория, защитившего докторскую диссертацию в 
Оксфордском университете, Санте следовало бы 
поменьше пить алкоголя и есть мясных пирогов, ко
торые ему предусмотрительно оставляют родители 
по всему миру.

Как отмечает доктор [риллс, передвигаясь на сво
их санях, Санта-Клаус частенько находится в подвы
пившем состоянии после пива, бренди и хереса, 
отведанных в гостях. При этом дедушка никогда не 
пристегивается, что вовсе не безопасно.

Негативное влияние Санты на общество эксперт 
оценил в своей статье, опубликованной в журнале 
ВпбзЬ МесИса!,|оита1. «Чтобы позволить Санте нор
мально питаться, мы должны искоренить существу
ющую традицию оставлять ему печенье, мясные 
пироги, а также молоко, бренди и херес, - пишет 
доктор. - Также ему следовало бы освоить более ак
тивный способ доставки игрушек детям: оставить 
своих оленей и ездить на велосипеде или, допус
тим, начать бегать трусцой».

Среди других недостатков Санта-Клауса, от
меченных австралийским доктором, значится 
пренебрежение правилами дорожного движе
ния, превышение скорости и занятия экстре
мальными видами спорта вроде катания по кры
шам и прыжков через трубы.



СПОРТ

лига ЕВРОПЫ УЕФА - 2008/2010
16 декабря 
ГРУППА Р,
Герта - Спортинг-1:0 
Херенвен - Вентспилс- 5:0

N Команда И В 1 н п М о !
1 ЯСП0РТИНГ _____ 6 3 2 1 8-6 11
2 Я  ГЕРТА

----- — — — • > ■ - ............... ..-......... .......................— б 3 1 2 6-5 10
3 □  херенвен

— . . — НИ....... .. —..-«...1111.1 .......... _............ .......... . |(м б 2 ! 2 2 11-7 8
4 ВВЕНТСПИЛС 6 0 1 _ з _ 3 3-10 3

Г Р У П П А М  
ЦСКА - Рома -0:3 
Базель - Фулхэм - 2:3

! N | Команда и в н м о
1 и  РОМА 6 4 1 1 10-5 13
2 ®  ФУЛХЭМ

-------................................— ■ ■ . . . .  ..И....... ................ б 3 : 2 Г 8-6 11
3 С  БАЗЕЛЬ б 3........ 0 3 10-7 9
4 3  ЦСКА б 0 1 5 2 4 2 1
ЕРУП П А Е
Панатинаикос - Динамо - 3:0 
Штурм - Галатасарай -1:0

1 Команда и в Н П М О
1 Я  ГАЛАТАСАРАЙ 6 4 1 1 12-4 13
2 Ш ПАНАТИНАИКОС
— --------- игда»- г г  -1 -------- ---------- ------------------- — ........... ............. . _  —

6 4 0 2 7-4 12
3 11 ДИНАМО 6 2 0 4 4-12 6
4 С Ш Т У Р М _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 6 1 1 4 3-6 4
Г Р У П П А !
Брюгге - Тулуза - 1:0 
Партизан - Шахтер - 1:0

Ко панда II В 1 П И Н И Я К 0
1 ""ШАХТЕР 6 4 1 1 14-3 13
2 I I  БРЮГГЕ 6 3 2 1 10-3 11
3 О ТУЛУЗА 6 2 1 3 ГйГ 7
4 В  ПАРТИЗАН 6 1 0 5 6-14 3

ГРУППА К,
Спарта - Копенгаген - 0:3 
ЧФР - ПСВ - 0:2

I N Команда И в Н П М “ “ 1
1 В П С В б 4 2 0 8-3 14
2  В  КОПЕНГАГЕН б 3 1 2 7-4 10
3 В  СПАРТА 6....... 2 1 3 7-9 7
4 Н Ч Ф Р 1 0 5 4-10 3

Атлетик - Вердер - 0:3
Насьонал - Аустрия - 5:1

| N 1 Команда И В Н п М 0
1 И  ВЕРДЕР б 5 1 0 17-6 16
2  Е  АТЛЕТИК 6 3 1 2 10-8 10
3 И Н А С Ь О Н А Л б 1 2 3 11-12 5
4 П А У С Т Р И Я б 0 2 4 4-16 2

КЛУБНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА 2009
Полуфиналы
ПОХАН СТИЛЕРС (Южная Корея) - ЭСТУДИАНТЕС (Аргентина) -1:2
АТЛАНТА - БАРСЕЛОНА - 1:3 (1:1)
«Барселона» вышла в финал Клубного чемпионата мира ФИФА, одержав 

волевую победу над мексиканским «Атланте» со счетом 3:1. В финале турнира 
(19 декабря) каталонцы сыграют с аргентинским «Эстудиантес», который днем 
ранее взял верх над «Похан Стилерс» из Южной Кореи.

Подопечные Хосепа Гвардьолы довольно неудачно провели стартовые мину
ты. «Атланте» в дебюте матча провел две стремительные контратаки, одна из 
которых завершилась голом [йльермо Рохаса. В дальнейшем мексиканцы очень 
организованно оборонялись, но счет стал равным еще до перерыва. Это Сер- 
хио Бускетс после розыгрыша углового воспользовался скидкой Яя Туре. А во 
втором тайме судьбу поединка решил выход на замену Лионеля Месси. Арген
тинский нападающий, оправившийся после повреждения, полученного в мат
че Лиги чемпионов против киевского «Динамо», спустя минуту после своего 
появления на поле сделал счет 2:1 в пользу «Барселоны». «Атланте» был явно 
обескуражен подобным развитием событий и вскоре пропустил третий гол, 
автором которого стал Педрито. Кстати молодой форвард «Барселоны» стал 
первым футболистом, забивавшим голы в шести разных турнирах одного се
зона. Ранее Педрито отличился в чемпионате Испании, Кубке и Суперкубне 
Испании, Лиге чемпионов и Суперкубке УЕФА. Остается добавить, что «Барсе
лона» близка к еще одному уникальному достижению - победам во всех турни
рах в 2009 году. Пять трофеев, в которых забивал Педрито, уже выиграны. Ос
талось победить лишь в финале Клубного чемпионата мира.

Евролига ШЛДО. Сезон 2009*2010

1 Барселона 7 7 0 569-436 133
2 Монтепаски 7 6 1 576-472 104
3 Виллербан 7 3 4 471-503 -32
4 Фенербахче 7 3 4 487-542 4>5
5 Жальгирис 7 1 6 474-521 47
6 Цибона 7 1 6 423-526 -103

Группа В

I Олимпиакос 7 5 2 621-559 62
2 Уникаха 7 5 2 560-539 21
3 Летувос Ритас 7 4 3 520-525 -5
4 Партизан 7 4 3 516-534 -18
5 Эфес Пил сен 7 3 4 571-561 10
6 Орлеан 7 0 7 499-569 -70

Группа С

1 МаккабиТ-А 7 5 1 568-518 50
2 Каха Паб орал ь 7 4 2 561-533 28
3 ЦСКА 7 4 2 489-468 21
4 Рома 7 3 3 511-523 -12
5 Марусси 7 1 5 509-542 -33
6 Олимпия 7 1 5 499-553 -54

Группа Р

1 Панатинаикос 7 5 1 584-491 93
2 Реал 7 5 1 587-497 90
3 Химки 7 4 1 529-546 -17
4 Проюэм 7 2 4 537-584 4 7
5 Милан 7 1 5 513-518 -5
6 Ольденбург 7 1 5 484-598 -114

1

Едролига. Группа С 
Лоттоматика (Италия) - ЦСКА (Моснва, Россия) 57:72 (16:24,6:1716:22,19:9) 
Евролига. 1руппа й
Ольденбург (Германия) - Химки (Московская обл., Россия) 49:62 (8:14,18 17 

9:18,14:13)
Евролига. Женщины. Группа Р 
Спартак —  Фенербахче 103:59
Спартак (Россия) - Фенербахче (Турция) - 103:59 (25:14, 32:19, 30:13, 

16:13)УГМК (Россия) - Рос Касарес (Испания) - 82:70 (24:24,20:11,22:14,16:21)

Первый групповой этап 
Группа А
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<€АЛХИНО» - ЧУДО Г 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты (рузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на- 
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.__________________________________

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та. воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: \л/\л/\л/.за1кЫпо.де

Ж

Вы устали от городской суеты, бесконечных пробок и тяжелого, задым
ленного воздуха? Мечтаете о месте, где можно не только отдохнуть в ком
фортной обстановке, но и укрепить здоровье и набраться сил?

Товарищество «УРЕКИ-ЭЛИТА» дает вам возможность вырваться из го
родской суеты к себе на море, в собственные апартаменты, из окон кото
рых открывается потрясающий вид на море.

«УРЕКИ- ЭЛИТА» предлагает вам квартиры в строящемся многофункци
ональном жилом доме в Даба Уреки. Он разместился в самом центре дач
ного поселка, где больше, чем на других участках побережья, проявляются 
лечебные свойства магнитных минералов песка пляжной зоны. Как утверж
дают научные исследования, чудодейственный магнитный песок, которому 
нет аналога в мире, высокоэффективен при лечении опорно-двигательно- 
го аппарата, сердечно-сосудистых заболеваний, функциональных заболе- 4 
ваний нервной системы и др.

Жильцам элитного дома будет обеспечен полный сервис и комфорт, це
лый спектр услуг по общему укреплению организма.

В случае предоплаты - значительное снижение стоимости квартиры. Не 
упустите свой шанс!

Подробности можете узнать на сайте: \л/\л/\л/.игек|реаг1.де 
Контактные телефоны: 29-46-31,899- 28-79-56,899 -  54-92-36

(ПСоБо̂ СП ( 2 )  Коп 1 ко
«РО Н И К О » ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВО СП О Л ЬЗО ВАТЬСЯ

Д И АГН О СТИ К О Й  ГЛАЗ 
- С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
услугой С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

  —   — —

(пт Бодсо  ф  К о п  1 к о

Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 
диагностическим купоном 

с  5 0 - %  с к и д н о й

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели № 107 950472
Пр. Царицы Тамар № 14 96 03 63
Пр. Важа Пшавела №20 3993 64
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 3367
Векуа №3 (6ТС ) 938935
Батуми, К. Гамсахурдиа №41


